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Juan

Los Reyes
Magos pasean
por Sevilla
Novedades en la cabalgata, refuerzo del
transporte pdblico y cortes de tr .fico

SEVlLLA
La tradicional Cabalgata de los Re-
yes Magos recorrer/t las calles de
Sevilla reparfiendo golosinas, rega-
los, mfisica e ilusi6n. E1 cortejo in-
aluye este afio 34 carmzas, una m~
que el afio pasado, asi como 600 be-
duinos, ocho bandas de mfisica, y
unos mil kilos de caramelos. Porter-
cer afio consecutivo, la Cabalgata
contar~ con su propia aplicaci6n pa-
re tel6fonos m6viles.

La nueva carroza de la comitiva
real se titula El Caballo de Tmya, to-
da vez que otras vafias renuevan su
nombre e insl~waci6n. El hombre de
las nuevas carrozas son Egipto, Ma-
go de la Fantasia, Flantista de Ha-
melin, Arca de No6, Templo Hindfi,
La Caja Mfigica, Fort Apache,
B6cquer, Don Quijote, La Cenicien-
ta, D6jate llevar, La Banda y Real Fe-
derad6n Andaluza de FfitboL

Cambian los colores y la decora-

ci6n de las carrozas de los Reyes
Magos, Melchor, Gaspar y Baltasar
retomando los colores con las que se
fundamn en 1918 y que hart perma-
necido basra la d6cada de los noven-
ta, es decir el rojo para Melchor, el
verde para Gaspar y el oro-plata pa-

El tr .fico se cortar6
a las 12 horas en la
zona de salida de
la cabalgata

El cortejo incorpora
una gueva carroza,
titulada El Caballo
de Troya

ra Baltasar. Este afio encaman a los
Reyes Magos de Oriente, Rafael He-
rrador Martfnez (Gaspar), director
territorial de Andalucfa Occidental
de Caixabank; el cardi61ogo Victor
L6pez Garcia-Aranda (Gaspar), 
Eduardo Herrera Jim6nez (Balta-
sat), presidente de la Real Federa-
ci6n Andaluza de Ffitbol.

Otra instituci6n que participa en
esta jomada de ilusi6n es la Funda-
ci6n Cajasol que ha repartido este
afio mks de 4.000 kilos de calamelos
y regalos a asociaciones, hermanda-
des y demfis organizadores de las
cabalgatas en Sevilla y provincia.

A partir de las doce de la mafiana
quedarfin cortadas al tr~fico las ca-
lies cercanas a la zona de salida de
la cabalgata, concretamente, La
bida, Palos de la Frontera y Avenida
de Chile. A las 15.30 horns se corta-
rfi al trfifico la zona de la Avenida
del Cid asi como la Avenida de Por-
tugal y la de Carlos V en sus con-
fluencias con Diego de Riafio.

Segfin vaya avanzando la cabal-
gata, se ~walizarfin cortes. Asl, no po-
drfi utilizarse el Puente de San Ber-
nardo. Cuando se acerque a la Puer-
ta de Carmona, quedar/m cortadas
Luis Montoto y la Plaza de Carmen
Benitez y Ganzalo Bilbao. Al llegar a
la Ronda de Capuchinos se cortarfi
la calle Jos6 Lag~illo y luego la Ave-
nida de la Cruz Roja a la altura de la
calle Fray Isidoro de SeviUa.

A1 alcanzar el Parlamento de An-
dalucla, se coftar~ la Avenida de San
Juan de Ribem en su cruce con Doc-
tor Marafi6n. El centro estar~i afec-

tado en el eje Carnpa-
na-Osario, primero
cuando la Cabalgata
pase por la Puerta
Osario y luego cuan-
do la cabalgata se
acerque a la Campa-

Igualmente, la zona
de la Magdalena se
verdi afectada pot el
paso de la cabalgata,
por lo que la entrada
quedar~ cortada en
Reyes Cat61icos en su
confluencia con Pa-
seo de Col6n. Por esta
via pasar~ el cortejo
sobre las 19 horas ca-
mino de Triana, por
1o que quedarfi corta-
da desde la entrada
del tflnel de Torneo
hasta el cr~ce con el
Puente de San Telmo.

La zona de Triana-
Los Remedios verst
afectado el tr~fico
desde las 19 horas no pudiendo
usarse San Jacinto, Pages del Con’o,
Plaza de Cuba, Asunci6n y Virgen
de Lujfin. El cruce de la Cabalgata
por el Puente de los Remedios y
Glofieta de los Marinems obligar~ a
cortar en el Paseo de la Delicias.

En cuanto al servicio de autobu-
ses, las I~neas radiales que prestan
servicio en los barrios incrementa-
ffm su oferta en an cien por cien en-
tre las 16 y las 23 horas. Las llneas
de mayor demanda como la 12, 13,

CONSEJOS DE SEGURIDAD
PARA VER LA CABALGATA

PRUDENCIA. El servicio Emergencias 112
Andalucia aeonseja medidas para garanfizar
la segufidad de los asistentes alas
cabalgatas. Una recomendaci6n es mantener
una distancia pmdencial con las carrozas y
evitar que los nifios se aeerquen a los
vehicuMs para recoger cammelos. En easo
de que se instalen vallas y deli~lten espacios
para el pdbSco, hay que situarse en zonas
acotadas, permanecer en las aeeras y no
obstacolizar vias de evacuaci6n. En 1o
posible se deben plegar los cardtos de beb6s
y no estaeionarlos an vias de paso para no
obstacuSzar vias de salida. Los manores hart
de estar siempre vigilados y ubieados en
lugares seguros para evitar que se
desorienten. Es importante acordar un lugar
de encuenlro pare tanerlo como punto de
referenda. Se t~%’uerda que hay que evitar
subirse a elementos inestables como
barandillas, muros, marquesinas o farolas.

27 6 32 dispondrfin de frecuencias
de paso de cuatro minutos. E1 resto
de lineas radiales y transversales 2,
3 y 5 se reforzar~n hasta mantener
frecuancias de paso de entre 7 y 8
minutos. El Metrocentro prestar~
servicio con una frecuencia de paso
de 7 minutos.

Lipasam pondr~ en marcha un
dispositivo para limpiar las calms
por las que pase la cabalgata del
Ateneo y las que discurrlr~n por los
barrios.
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MARÍA DE LA HUERTA 

Galicia muestra, por tercera se-
mana consecutiva, una intensidad 
del virus de la gripe “media” con 
“tendencia creciente”, según el úl-
timo boletín epidemiológico del 
Servizo Galego de Saúde (Sergas), 
que también revela que el total de 
ingresos hospitalarios en lo que va 
de temporada asciende a 57 y que, 
de ellos, precisaron asistencia en 
la UCI el 14%. La Consellería de Sa-
nidade estima que el pico de inci-
dencia se alcanzará en los próxi-
mos días y que la actividad gripal 
será algo más intensa este año, 
aunque insiste en que los virus que 
circulan mayoritariamente, “el 
A(H3N2) y algo del B”, están con-
tenidos en la vacuna 

Poco a poco, la epidemia de la 
gripe coge fuerza en Galicia. El lla-
mado pico de incidencia de la en-
fermedad se alcanzará en los pró-
ximos días, tal y como avanzó la 
Consellería de Sanidade hace ya 
algunas semanas, y como confir-
mó ayer a este periódico el subdi-
rector xeral de Información para 
a Saúde e Epidemioloxía, Xurxo 
Hervada. 

Los datos colgados en el portal 
web del Sergas revelan que entre 
el 21 y el 28 de diciembre –última 
semana de la que se tienen regis-
tros–, el número de llamadas con-
tabilizadas en el 061 por gripe e in-
suficiencia respiratoria aguda 
(IRA) sigue aumentando, y mues-
tra por tercera semana consecuti-
va una intensidad media (defi-
niéndose como tal a la actividad 
gripal habitual durante las epide-
mias anuales de gripe, es decir, en-
tre 169 y 500 llamadas a la sema-
na). Se observa, asimismo, un au-
mento de llamadas en todas las 
provincias gallegas, a excepción 
de Ourense, en la que bajan. Por 
grupos de edad, suben en todos 
salvo en los niños de cero a 4 años, 
en el que se mantienen estables, y 
en el de 5 a 19 años, donde des-
cienden.  

“Los virus que están circulando 
este año son mayoritariamente el 
A(H3N2), y también algo del B, y 
ambos están contenidos en la va-
cuna”, explica el subdirector xeral 
de Epidemioloxía, quien asegura 
que, en principio, no ha habido 
ningún cambio antigénico en las 
cepas que circulan por Galicia y 
por el resto de España. La gran ma-
yoría de las personas que se hayan 
vacunado –dependiendo de la res-
puesta de su sistema inmune– es-
tarían, por tanto, protegidas. “En 
otros puntos de Europa y Estados 
Unidos sí ha habido cambios en el 
virus que hacen que no coincida 
exactamente con el de la vacuna”, 
indica Xurxo Hervada. 

El último boletín epidemiológi-
co del Sergas también revela que 

el total de ingresos hospitalarios 
con gripe confirmada en lo que va 
de temporada asciende a 57, y que, 
de ellos, precisaron asistencia en 
la UCI el 14%. “Los datos que ma-
nejamos nos hacen pensar que la 
actividad gripal será algo más in-
tensa que en los dos últimos años, 
similar a la registrada en la tempo-
rada 2010-2011, pero no debería 
haber  nada raro ni especial, como 
sucedió el año pasado, cuando   
circuló mayoritariamente el virus 
pandémico A(H1N1), y se produ-
jo un agrupamiento de casos en 
Aragón que afectó con cuadros 
graves a personas de mediana 
edad”, señala el subdirector xeral 
de Epidemioloxía.  

Hospitales capacitados 
Hervada asegura que los hospi-

tales gallegos “están bien prepara-
dos” y “tienen capacidad” para 
afrontar una mayor afluencia de 
pacientes a causa de la gripe. “El 
sistema está preparado”, destaca 
el subdirector xeral de Informa-
ción para a Saúde e Epidemiolo-
xía. No obstante, insiste en que la 
gripe es “un cuadro clínico nor-
mal” que, salvo complicaciones, 
“no requiere un tratamiento espe-
cial”, por lo que llama a la pobla-
ción a “hacer un uso racional” de 
los recursos, y hace especial hin-
capié en que los servicios de Aten-
ción Primaria “están preparados 

para hacer frente a este tipo de si-
tuaciones”. 

El subdirector xeral de Epide-

mioloxía recuerda, además, el “ries-
go” que supone automedicarse, y 
remarca que los antibióticos “no 
sirven para curar la gripe”, ya que 
la enfermedad está causada por 
virus, “no por bacterias”. Aunque 
ya ha finalizado la campaña de va-
cunación en Galicia –concluyó el 
pasado 20 de diciembre–, el sub-
director xeral de Epidemioloxía in-
siste en la importancia de vacunar-
se contra la gripe cada año, sobre 
todo los grupos de riesgo (mayo-
res de 60 años, enfermos crónicos 
respiratorios o cardíacos, pacien-
tes con diabetes, con enfermedad 
hepática crónica avanzada o con 
obesidad mórbida y embarazadas, 
entre otros).  

El subdirector xeral de Epide-
mioloxía incide, además, en reco-
mendar ciertas medidas de pre-
vención para evitar la propagación 
de los virus que causan la enfer-
medad, como lavarse las manos 
con frecuencia –y enseñar a los ni-
ños a hacerlo con agua y jabón, 
como mínimo, durante 20 segun-
dos–; limpiar con frecuencia las su-
perficies donde puede depositar-
se el virus (muebles, tiradores de 
puertas...); evitar las aglomeracio-
nes; o taparse la boca y la nariz al 
toser (preferiblemente, con pañue-
los desechables). A los enfermos, 
les aconseja beber abundantes lí-
quidos y evitar el consumo de al-
cohol y tabaco.

Una enfermera vacuna contra la gripe a un paciente en la última campaña en Galicia.  // Gustavo Santos 

La ola de gripe coge fuerza en Galicia 
Sanidade estima que el pico de incidencia se alcanzará en los próximos días y que 
la actividad gripal será más intensa este año que en las dos últimas temporadas 

La mala suerte  
es el factor que 
desencadena el 
cáncer en el 60% 
de los casos 
El resto de causas están 
vinculadas a factores 
ambientales y genéticos 

EFE ■ Madrid 

La suerte, en este caso la ma-
la, es el factor que desencadena 
el cáncer en más del 60 por cien-
to de los casos, según un estudio 
realizado por investigadores del 
Centro Oncológico Kimmel de 
la Universidad estadounidense 
Johns Hopkins. 

Los investigadores han llega-
do a esta conclusión después de 
crear un modelo estadístico que, 
partiendo del análisis de mu-
chos tipos de tejidos, calcula la 
incidencia de cáncer causada 
por las mutaciones aleatorias 
que se producen cuando las cé-
lulas madre se dividen. 

Los resultados del estudio, pu-
blicado en la revista científica 
Science, afirman que la “mala 
suerte” determina dos tercios de 
la incidencia de cáncer en los 
tejidos de los adultos, mientras 
que el tercio restante se debe a 
factores ambientales y genéti-
cos. 

La composición del 
suelo influye en 
su recuperación 
tras un incendio 

E.P. ■ Sevilla 

La Red Temática Nacional so-
bre los Efectos de los Incendios 
Forestales sobre los Suelos (Fue-
gored), en su V Reunión  Inter-
nacional, ha otorgado el premio 
al mejor trabajo de  investiga-
ción presentado por jóvenes in-
vestigadores a Nicasio T. Jiménez 
Morillo, estudiante de doctora-
do de la Universidad de  Sevilla, 
por su trabajo sobre la caracte-
rización de marcadores  orgáni-
cos de la hidrofobicidad del sue-
lo provocada por los incendios 
en el Parque Nacional de Doña-
na.  

Para este estudio se han to-
mado muestras de los suelos are-
nosos del Parque Nacional de 
Doñana, donde, tras emplear téc-
nicas analíticas convencionales 
y avanzadas, los resultados apun-
tan que la repelencia al agua o 
hidrofobicidad en el suelo de-
pende de dos factores, por un la-
do de la cantidad de materia or-
gánica presente en  el suelo an-
tes del incendio, y, por otro, de la 
concentración de  cidos grasos 
en el suelo que evitan que el 
agua se infiltre en el  suelo. El es-
tudio destaca la importancia de 
medir el nivel de hidrofobicidad 
de cada área para tomar medi-
das adecuadas.

Intensidad 
■ El número de llamadas al 061 por 
gripe e insuficiencia respiratoria 
aguda (IRA) aumenta y muestra por 
tercera semana consecutiva una 
intensidad media. 

Provincias 
■ Se observa, asimismo, un aumento 
de llamadas al 061 por gripe e IRA en 
todas las provincias gallegas, a 
excepción de Ourense, en la que 
bajan 

Grupos de edad 
■ Las llamadas por gripe al 061 suben 
en todos salvo en los niños de cero a 
4 años, en el que se mantienen 
estables, y en el de 5 a 19 años, 
donde descienden.

DATOS DEL ÚLTIMO BOLETÍN EPIDEMIOLÓGICO

XURXO HERVADA 
■ Subdirector xeral de Epidemioloxía 

“Los antibióticos  
no sirven para  

curar enfermedades 
víricas” 

 
“Salvo complicaciones, 
hay que evitar ir a las 

urgencias hospitalarias  
por una gripe”

Campaña contra la epidemia anual
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

Un trabajo de la US ha sido premiado por la Red Temática Nacional sobre los Efectos
de los Incendios Forestales sobre los Suelos

   SEVILLA, 2 Ene. (EUROPA PRESS) -

   La Red Temática Nacional sobre los Efectos de los Incendios Forestales sobre los Suelos (Fuegored), en su
V Reunión Internacional, ha otorgado el premio al mejor trabajo de investigación presentado por jóvenes
investigadores a Nicasio T. Jiménez Morillo, estudiante de doctorado de la Universidad de Sevilla, por su
estudio sobre la caracterización de marcadores orgánicos de la hidrofobicidad del suelo provocada por los
incendios en el Parque Nacional de Doñana mediante pirolisis analítica.

   Para este estudio se han tomado muestras de los suelos arenosos del Parque Nacional de Doñana, donde,
tras emplear técnicas analíticas convencionales y avanzadas, los resultados apuntan que la repelencia al agua
o hidrofobicidad en el suelo depende de dos factores, por un lado de la cantidad de materia orgánica
presente en el suelo antes del incendio, y, por otro, de la concentración de ácidos grasos en el suelo que
evitan que el agua se infiltre en el suelo.

   Según un comunicado, este trabajo es parte de los resultados del proyecto de investigación GEOFIRE,
'Alteraciones Geoquímicas en Suelos Afectados por el Fuego', financiado por el plan de I+D del Ministerio
de Economía y Competitividad, en el que participan investigadores del Instituto de Recursos Naturales y
Agrobiología de Sevilla (CSIC) y del MED_Soil Research Group de la Universidad de Sevilla, parte de cuyos
resultados es la elaboración de la tesis doctoral del propio Jiménez Morillo.

   El objetivo principal de los investigadores es conocer y analizar los compuestos químicos presentes en la
materia orgánica del suelo que provocan la hidrofobicidad del suelo tras el incendio. Para ello es muy
importante determinar la composición química de la biomasa vegetal antes y después de que se produzca el
fuego para ver para ver qué compuestos son los que se eliminan o sintetizan tras el incendio.

   Para llevar a cabo esta investigación se utilizan tanto técnicas analíticas convencionales (técnicas
espectroscópicas y cromatográficas) como técnicas analíticas avanzadas, entre las que destacan la pirolisis
analítica y el estudio de las relaciones isotópicas de bioelementos ligeros. En concreto, en el artículo
premiado se llevó a cabo el estudio del impacto del fuego sobre la composición de la materia orgánica del
suelo en el Parque Nacional de Doñana.

   La repelencia al agua de un suelo es uno de los factores más fáciles de medir tras un incendio y
proporciona una gran cantidad de información sobre el riesgo de erosión. Por ello, es fundamental conocer el
nivel de hidrofobicidad de cada área para tomar medidas adecuadas.

   Fuegores está compuesta por casi 400 miembros, investigadores de más de 30 universidades y centros de
investigación de España, así como destacados investigadores extranjeros procedentes de países como
Australia, Estados Unidos, Portugal, Australia, Lituania, Reino Unido y otros. En la actualidad, es
coordinada por Lorena M. Zavala, de la Universidad de Sevilla.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Investigan los procesos químicos que evitan que el agua penetre en el suelo tras un incendio

La Red Temática Nacional sobre los Efectos de los Incendios Forestales sobre los Suelos (Fuegored), en su V Reunión
Internacional, ha otorgado el premio al mejor trabajo de investigación presentado por jóvenes investigadores a Nicasio T.
Jiménez Morillo, estudiante de doctorado de la Universidad de Sevilla, por su estudio sobre la caracterización de
marcadores orgánicos de la hidrofobicidad del suelo provocada por los incendios en el Parque Nacional de Doñana
mediante pirolisis analítica.

Para este estudio se han tomado muestras de los suelos arenosos del Parque Nacional de Doñana, donde, tras emplear
técnicas analíticas convencionales y avanzadas, los resultados apuntan que la repelencia al agua o hidrofobicidad en el
suelo depende de dos factores, por un lado de la cantidad de materia orgánica presente en el suelo antes del incendio, y,
por otro, de la concentración de ácidos grasos en el suelo que evitan que el agua se infiltre en el suelo.

Según un comunicado, este trabajo es parte de los resultados del proyecto de investigación GEOFIRE, 'Alteraciones
Geoquímicas en Suelos Afectados por el Fuego', financiado por el plan de I del Ministerio de Economía y Competitividad,
en el que participan investigadores del Instituto de Recursos Naturales y Agrobiología de Sevilla (CSIC) y del MED_Soil
Research Group de la Universidad de Sevilla, parte de cuyos resultados es la elaboración de la tesis doctoral del propio
Jiménez Morillo.

El objetivo principal de los investigadores es conocer y analizar los compuestos químicos presentes en la materia
orgánica del suelo que provocan la hidrofobicidad del suelo tras el incendio. Para ello es muy importante determinar la
composición química de la biomasa vegetal antes y después de que se produzca el fuego para ver para ver qué
compuestos son los que se eliminan o sintetizan tras el incendio.

Para llevar a cabo esta investigación se utilizan tanto técnicas analíticas convencionales (técnicas espectroscópicas y
cromatográficas) como técnicas analíticas avanzadas, entre las que destacan la pirolisis analítica y el estudio de las
relaciones isotópicas de bioelementos ligeros. En concreto, en el artículo premiado se llevó a cabo el estudio del impacto
del fuego sobre la composición de la materia orgánica del suelo en el Parque Nacional de Doñana.

La repelencia al agua de un suelo es uno de los factores más fáciles de medir tras un incendio y proporciona una gran
cantidad de información sobre el riesgo de erosión. Por ello, es fundamental conocer el nivel de hidrofobicidad de cada
área para tomar medidas adecuadas.

Fuegores está compuesta por casi 400 miembros, investigadores de más de 30 universidades y centros de investigación
de España, así como destacados investigadores extranjeros procedentes de países como Australia, Estados Unidos,
Portugal, Australia, Lituania, Reino Unido y otros. En la actualidad, es coordinada por Lorena M. Zavala, de la
Universidad de Sevilla.

http://www.eldia.es/agencias/7879549-Investigan-procesos-quimicos-evitan-agua-penetre-suelo-incendio
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Investigan los procesos químicos que evitan que el agua penetre en el suelo tras un incendio

La Red Temática Nacional sobre los Efectos de los Incendios Forestales sobre los Suelos (Fuegored), en su V Reunión
Internacional, ha otorgado el premio al mejor trabajo de investigación presentado por jóvenes investigadores a Nicasio T.
Jiménez Morillo, estudiante de doctorado de la Universidad de Sevilla, por su estudio sobre la caracterización de
marcadores orgánicos de la hidrofobicidad del suelo provocada por los incendios en el Parque Nacional de Doñana
mediante pirolisis analítica.

Para este estudio se han tomado muestras de los suelos arenosos del Parque Nacional de Doñana, donde, tras emplear
técnicas analíticas convencionales y avanzadas, los resultados apuntan que la repelencia al agua o hidrofobicidad en el
suelo depende de dos factores, por un lado de la cantidad de materia orgánica presente en el suelo antes del incendio, y,
por otro, de la concentración de ácidos grasos en el suelo que evitan que el agua se infiltre en el suelo.

Según un comunicado, este trabajo es parte de los resultados del proyecto de investigación GEOFIRE, 'Alteraciones
Geoquímicas en Suelos Afectados por el Fuego', financiado por el plan de I+D del Ministerio de Economía y
Competitividad, en el que participan investigadores del Instituto de Recursos Naturales y Agrobiología de Sevilla (CSIC) y
del MED_Soil Research Group de la Universidad de Sevilla, parte de cuyos resultados es la elaboración de la tesis
doctoral del propio Jiménez Morillo.

El objetivo principal de los investigadores es conocer y analizar los compuestos químicos presentes en la materia
orgánica del suelo que provocan la hidrofobicidad del suelo tras el incendio. Para ello es muy importante determinar la
composición química de la biomasa vegetal antes y después de que se produzca el fuego para ver para ver qué
compuestos son los que se eliminan o sintetizan tras el incendio.

Para llevar a cabo esta investigación se utilizan tanto técnicas analíticas convencionales (técnicas espectroscópicas y
cromatográficas) como técnicas analíticas avanzadas, entre las que destacan la pirolisis analítica y el estudio de las
relaciones isotópicas de bioelementos ligeros. En concreto, en el artículo premiado se llevó a cabo el estudio del impacto
del fuego sobre la composición de la materia orgánica del suelo en el Parque Nacional de Doñana.

La repelencia al agua de un suelo es uno de los factores más fáciles de medir tras un incendio y proporciona una gran
cantidad de información sobre el riesgo de erosión. Por ello, es fundamental conocer el nivel de hidrofobicidad de cada
área para tomar medidas adecuadas.

Fuegores está compuesta por casi 400 miembros, investigadores de más de 30 universidades y centros de investigación
de España, así como destacados investigadores extranjeros procedentes de países como Australia, Estados Unidos,
Portugal, Australia, Lituania, Reino Unido y otros. En la actualidad, es coordinada por Lorena M. Zavala, de la
Universidad de Sevilla.
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FRAN PIÑERO 
BELLAVISTA-LA PALMERA 

Con un mayor aprovechamiento del 
ciclo hidrológico, el barrio de Los Ber-
mejales podría ser mucho más ren-
table. Así lo afirma la arquitecta y 
Máster de Gestión Integral de la Edi-
ficación (rama Medio Ambiente), Mar-
ta Reyes Vilariño, autora de un estu-

dio galardonado recientemente con 
el Premio Ciudad de Sevilla al Desa-
rrollo Sostenible 2014. 

El planteamiento surge como re-
sultado del proyecto de fin de más-
ter y como un avance de la tesis doc-
toral que pretende presentar en 2016. 
«Ahora me ha salido trabajo, y no hay 
que dejar escapar la oportunidad», 
afirma Marta Reyes, de 27 años, que 
ya fue premiada previamente en el 
Concurso Nacional de Innovación en 
la Edificación el pasado 2013. Tam-
bién con el agua como elemento cla-
ve en la construcción. 

Barbateña de origen, la joven ha 
cursado íntegramente en Sevilla sus 

estudios superiores y ha residido en 
el Porvenir y en Los Remedios. ¿Por 
qué entonces focalizarse en Los Ber-
mejales? La respuesta es simple: «Es-
tamos ante uno de los potenciales 
‘Ecobarrios’ de España, que son bas-
tante escasos, y el primero de Sevi-
lla». 

«Ecobarrio» 
Los requisitos versan sobre el aho-
rro energético, la optimización de las 
instalaciones de abastecimiento y 
una mínima huella ecológica. Para 
ello, Marta propone ciertos cambios 
en los sistemas de saneamiento (uni-
tario, separativo y el sostenible, o do-

Los Bermejales podría ser el 
primer «Ecobarrio» de Sevilla
∑ Una arquitecta 

proyecta un sistema 
para que sea un barrio 
«sostenible»

Triana 
El emblema del José 
María del Campo   
La recuperación del 
teatro del colegio José 
María del Campo, un 
edificio regionalista de 
Aníbal González, ha sido 
valorado muy 
positivamente por los 
vecinos y alumnos del 
centro, ya que se trata de 
una joya arquitectónica. 

Bellavista 
Centro comercial 
abierto en Bermejales  
La Asociación de 
Comerciantes y 
Profesionales de Los 
Bermejales presentó 
ayer la documentación 
necesaria ante la Junta 
de Andalucía para 
constituirse en Centro 
Comercial Abierto 
homologado.

Nervión 
Concluyen las obras 
en Carmen Benítez   
El distrito ha concluido 
las obras de  renovación 
y reurbanización de la 
plaza Carmen Benítez, 
que han consistido en la 
sustitución de la solería 
por una nueva solería de 
chino lavado, con una 
inversión de 39.000 
euros.

Este 
Ayuda a la familia a la 
que se le quemó la casa   
Las instalaciones del 
Club Deportivo Alcosa 
acogerán hoy un 
encuentro solidario 
para recaudar fondos a 
beneficio de la familia 
cuya familia perdió su 
vivienda por un 
incendio, en la calle 
Ciudad de Cullera. 

Norte 
Clausura del campus 
de Antonio Adán   
El portero del Real 
Betis, Antonio Adán, 
acompañado por Rafael 
Gordillo, clausuró ayer 
el campus que el 
guardameta había 
organizado en el 
distrito, con la 
participación de 70 
niños. 

Sur 
Obras en el barrio del 
Porvenir   
El Distrito Sur 
continúa llevando a 
cabo las obras 
previstas dentro del 
Plan Tabladilla 2013-
2015. en la calle Ulía, 
plaza Sella y plaza 
Vicente Aleixandre se 
han instalado zonas de 
deportes para mayores.

π 
VIERNES 2

π 
SÁBADO 3

ble separativo) y en el reciclaje de las 
aguas grises, o lo que es lo mismo, 
«las aguas residuales que no llevan 
restos biológicos, por ejemplo, la que 
se recoge tras una ducha». 

Pero el punto fuerte del proyecto 
se sitúa en el aprovechamiento de las 
aguas pluviales a través de sistemas 
urbanos de drenaje sostenible. «Hay 
muchos usos en el barrio que podrían 
realizarse con agua no potable, con 
la calidad que se puede obtener con 
nuestro sistema de aguas pluviales». 

El parque periurbano, Guadaira, 
el centro deportivo de la Universidad 
o la futura Escuela de golf se conta-
rían entre sus posibles aplicaciones. 

La Agencia Local de la Energía 
también se interesó por el estudio 
antes de resultar vencedor, y tras la 
«victoria», ha suscrito un convenio 
de investigación con la Universidad 
de Sevilla, que también le ha cedido 
espacios físicos para el desarrollo 
del proyecto. Emasesa también ha 
mostrado gran interés en su pro-
puesta. 

Marta Reyes, que quiere especia-
lizarse en la cuestión de las aguas 
pluviales, lo tiene claro: «ojalá llegue 
a materializarse la idea. No implica 
grandes costes ni obras aparatosas, 
puede ser progresivo y en cambio va 
dejando un beneficio ecológico. Y eco-
nómico».

LA PROPUESTA DE 
FIN DE SEMANA Reyes 

Magos de 
Triana 

La parroquia de 
Santa Ana acoge hoy, a 

las 19 horas, la 
coronación de los 

Reyes Magos de 
Triana, a la que 

asistirá el 
alcalde 

ABC
Obras en la calle Peñaflor. El alcalde de Sevilla, Juan Ignacio Zoido, visitó las obras de remodelación de la 
calle Peñaflor, acompañado del delegado del Distrito Triana, Curro Pérez, y del consejero delegado de 
Emasesa, Jesús Maza. Los trabajos consisten en la renovación del alcantarillado y la reurbanización de la vía.
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■■  Diecisiete estudiantes ube-
tenses asistieron al primer Curso 
de Cocina de Supervivencia, orga-
nizado por el Ayuntamiento de 
Úbeda,  a través del área de juven-
tud y de manera totalmente gra-
tuita. Las clases de cocina fueron 
impartidas por miembros de la 
asociación “Los Girasoles”, quienes 
también colaboraban aportando 
su experiencia culinaria y toques 

caseros para hacer platos fáciles, 
rápidos y saludables. 

Una iniciativa que surgió, tal y 
como explicó el concejal de Juven-
tud, Fernando Navas, para que los 
estudiantes no fueran tan “depen-
dientes” de los platos y comidas 
precocinadas o congeladas por la 
familia. Así, conocieron los pasos 
para preparar arroz, sopa o ma-
carrones, entre otros plato, con in-
gredientes “distintos al tomate 
frito”. “Estamos muy contentos 
con la acogida que ha tenido el 
curso entre los jóvenes” manifes-
tó Navas, que aprovechó para 
anunciar que, debido al “éxito” de 

esta convocatoria, esperan poder 
repetir el curso de cocina para es-
tudiantes de nuevo en verano.  

“Queremos alargar su duración  
y también impartir otro el próxi-
mo verano” adelantó el edil popu-
lar. De esta forma, agregó, los es-
tudiantes que realicen selectividad 
en el mes de junio podrán apren-
der algunos “truquillos” para el 
próximo curso. Los jóvenes estu-
diantes asistentes, en su mayoría 
de bachillerato, mostraron su sa-
tisfacción y su alegría por este 
curso, en el que aprendieron, al-
gunos de ellos por primera vez, a 
desenvolverse en la cocina.

Estudiantes aprenden a cocinar 
platos sanos y “de toda la vida”
Curso organizado  
por la Concejalía de 
Juventud ubetense

COCINA. Alumnos en el curso, realizado en el Centro de Interpretación.
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IGLESIA. Operarios trabajan en las catas arqueológicas para conocer la evolución arquitectónica de San Lorenzo.

Viaje arquitectónico por  
la historia de San Lorenzo
ISABEL MARTÍNEZ FERNÁNDEZ 

L
a iglesia de San Lorenzo em-
pieza a desvelar todos los se-
cretos que ha guardado du-
rante siglos. Su estado había 
obligado a que el edificio 
permaneciese cerrado al 

público durante décadas, no obs-
tante, gracias a la labor de la Fun-
dación Huerta de San Antonio, se 
consiguió evitar su olvido y su de-
rrumbe gracias a un proceso de 
rehabilitación del edificio. 

Las obras de recuperación des-
velaron algunos hallazgos que 
plantearon ciertas hipótesis sobre 
el principio del templo. “Había mu-
chas dudas sobre el verdadero ori-
gen de San Lorenzo”, apuntó la ar-
queóloga de las excavaciones, 
Nani Gómez de Toro, que puntua-
lizó: “No podemos decir con segu-
ridad si la iglesia se asentaba, 
como mucha gente pensaba, sobre 
una mezquita o si, por el contra-
rio, era de nueva fundación. Toda-
vía no hemos llegado al fondo, por 
lo que no podemos asegurar nada 
con rotundidad” añadió la arqueó-
loga. Sin embargo, sí han apare-
cido un ábside y un torreón de lo 
que habría sido la primera iglesia.  

Falta comprobar si el torreón 
era defensivo y pertenecía a la an-
tigua muralla de Úbeda o si sim-
plemente era utilizado como cam-
panario. Por el momento, según in-
formaron los operarios que traba-
jan en las excavaciones, han apa-
recido los cimientos de este ele-
mento y el ábside semicircular, lo 
que puede indicar que es una igle-
sia de nueva fundación de finales 
del siglo XIII. Para comprobar las 
distintas hipótesis se han realiza-
do un total de cinco catas arqueo-
lógicas. Una de ellas es la que ha 
dado con la zona del ábside y otra 
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Cinco catas arqueológicas desvelan la evolución del emblemático edificio 

ha descubierto donde estaba el to-
rreón. Además, apuntó la ar-
queóloga, se han realizado varios 
sondeos para ver las capillas y los 
modos de enterramiento utiliza-
dos, así como otra excavación para 
descubrir dónde se situaba la puer-
ta original del templo ubetense. 

“La iglesia es un documento 
histórico, por lo que es necesario 
ahondar todo lo posible en su pa-
sado”, subrayó Gómez de Toro, 
quien explicó que el trabajo que 
llevan a cabo en este recinto reli-
gioso de Úbeda no se puede rea-
lizar en otros muchos edificios, 

pero en este ha sido posible gra-
cias al avanzado estado de dete-
rioro en el que se encontraba. 

Lo interesante de este proyec-
to, agrego la arqueóloga, sería “in-
tegrar arquitectónicamente todas 
las fases de la iglesia”, para así 
poder mostrar su verdadera his-

toria y conocer cuál fue la evolu-
ción constructiva del edificio. 

Por último, el representante de 
la fundación Manuel Berlanga, ca-
lificó como “muy interesante” la 
zona del coro, en la que, como ex-
plicó, algunos expertos de la Uni-
versidad de Sevilla ya se han in-
teresado para realizar la restaura-
ción de las pinturas policromadas 
que se sitúan en esta zona. Por 
ahora, el presupuesto cubrirá las 
cinco excavaciones que se realizan, 
no obstante, San Lorenzo tiene to-
davía “mucho por descubrir”, sen-
tenció Nani Gómez de Toro.

Se han descubierto un  
torreón y un ábside  
semicircular durante  
las excavaciones

■■  Saúl Vega Molina se alzó 
como ganador del concurso 
para crear el logo de la Conce-
jalía de Juventud, organizado 
por el Ayuntamiento ubetense, 
y con el que se buscaba la pro-
moción d la “creatividad y el di-
seño”, tal y como apuntó el con-
cejal del área, Fernando Navas. 

El ganador, que tiene solo 16 
años de edad, fue uno de los as-
pirantes más jóvenes del con-
curso, que contó, dijo Navas, 
con una “gran implicación” por 
parte de los jóvenes, que pre-
sentaron un total de 24 logoti-
pos, todos ellos realizados por 
menores de 30 años. Técnicos 
municipales de la Concejalía de 
juventud, el concejal ubetense 
y el diseñador gráfico Marcelo 
Góngora, conformaron el jura-
do para elegir el ganador.  

El logotipo presentado por 
Vega, según las palabras del ju-
rado, fue elegido como ganador 
por saber reflejar “con gran 
acierto” la iconografía del Cen-
tro de Información Juvenil y 
por romper “de forma acerta-
da” con la habitual imagen de 
un logotipo institucional. “Que-
remos que la imagen que repre-
sente a esta concejalía sea 
creada por los propios jóvenes”, 
expresó Navas, que se congra-
tuló que una propuesta muni-
cipal haya conseguido “de 
nuevo” implicar a los destina-
tarios. La nueva imagen corpo-
rativa para la Concejalía de Ju-
ventud estará presente en las 
próximas actividades propues-
tas por la misma. Por último, el 
concejal de Juventud afirmó 
que ya planean nuevas activi-
dades como curso de inglés 
avanzado, una liga de debates 
juveniles, una exhibición de gra-
fitis o torneos deportivos.

Un nuevo  
logotipo para  
la Concejalía  
de Juventud
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

L
a Plaza de la Campana acogía 
hace cien años los más conoci-
dos cafés de Sevilla, ubicados 
muchos de ellos en edificios em-

blemáticos. Sin embargo, los bancos 
fueron desplazando a los cafés en La 
Campana en la década de los 70 del si-
glo XX, provocando incluso la destruc-
ción de algunos de esos inmuebles. En 
1990 aterrizó en esta plaza la empresa 

americana McDonald’s; le siguió Bur-
ger King en 2003 y en diciembre de 2014 
llegó The Good Burger (de la cadena 
Restalia). En La Campana se sirven men-
sualmente más de 75.000 hamburgue-
sas, con lo que se ha ganado a pulso la 
denominación de «El Rincón de la ham-
burguesa».   

El único café y confitería que queda 
en pie es La Campana, fundada en 1885 
en un edificio del siglo XVIII y cuyo es-
caparate es de estilo modernista. Del 
resto apenas quedan fotografías. Uno 
de los más conocidos fue el Café París, 
ubicado en un edificio construido en la 
esquina de la calle O’Donnell con La 
Campana. De estilo modernista, el ci-
tado inmueble –bautizado por los se-
villanos como «la fiambrera» por el cha-
pitel que lo coronaba- fue diseñado por 
Aníbal González en 1905 y destruido en 
los años 60 para dar paso a otro edifi-
cio moderno en el que se ubicó el ban-
co Hispano Americano. En febrero de 
2003, la empresa Negocios de Restau-
ración del Sur inauguró un Burger King 
en ese edificio, donde ha vendido en los 
últimos doce años tres millones de ham-
burguesas. «Actualmente vendemos 
más de 27.000 hamburguesas mensua-
les. El rango de precios va desde la ham-
burguesa de un euro hasta la premium 
por 7,2 euros», dice este franquiciado. 

«Novedades» fue otro de los más co-
nocidos cafés de La Campana.  Funda-
do en 1897 por Fernando González de 
la Serna y Pino, estaba ubicado en un 
edificio construido en el siglo XVIII y 
desaparecido en 1923 con el ensanche 
de la Plaza de la Campana. Se ubicaba 

La comida rápida domina hoy una plaza donde hace cien 
años estaban los más importantes cafés de Sevilla

La Campana, de los cafés a 
las hamburgueserías

MILLÁN HERCE 
La hamburguesa gourmet llegó a la Campana de la mano de TGB

A la izquierda, el 
antiguo Café París, 
en un edificio de 
1905 de Aníbal 
González, 
desaparecido en los 
años 60

PEÑA CULTURAL SEVILLISTA 
SAN JUAN BAUTISTA DE 

SAN JUAN DE AZNALFARACHE
Comunicamos que por razones ajenas a nuestra 
voluntad nos vemos obligados a retirar las partici-
paciones de la número 1 a la 550, ambas inclusive, 
del sorteo del próximo día 6 de enero de 2015 del 
número 69873.
Los adquirentes de las participaciones pueden 
pasar por nuestras dependencias para retirar el 
importe abonado.

Pedimos disculpas por las molestias que 
podamos causarles.
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En la antigua pañería La Campana, 
el empresario onubense José María Gó-
mez del Castillo y Aragón dio el cam-
panazo en 1990 al abrir el primer 
McDonald’s de Sevilla en un edificio 
de tres plantas, que al tener cierta pro-
tección no admite luminosos.  Esme-
ralda Monterde, coordinadora de mar-
keting de la firma, señala que la pri-
mera competencia del McDonald’s 
fueron los bares de tapas. «Fue difícil 
cambiar la costumbre pero hoy tene-
mos a familias enteras entre nuestros 
clientes», señala. La franquicia reali-
za tours para que los clientes conoz-
can sus instalaciones y comprueben 
sus productos y que cada día se des-
monta toda su maquinaria para lim-
piarla. En sus 24 años de vida en La 
Campana, McDonald’s ha vendido 12 
millones de hamburguesas. «Vende-
mos 500.000 hamburguesas cada año, 

J. M. SERRANO

entre la confitería La Campana y el ac-
tual Bankinter (éste ubicado actual-
mente en un edificio de 1907 de Aníbal 
González de estilo neomudéjar). Por 
este café cantante pasaron la Niña de 
los Peines,  Pastora Imperio o Pepe Mar-
chena, entre otros.  

Por otra parte, el Bar Flor se locali-
zaba en el edificio atribuido también a 
Aníbal González y situado entre la ca-
lle San Eloy y O’Donnell, hoy la zapate-
ría Nicolás. Hay quien asegura que, 
como era el primero en abrir,  a él acu-
dían quienes iban a comprar pescado 
al mercado de El Barranco, y a última 
hora los artistas del Teatro San Fernan-
do cuando acababan la función. 

Donde ahora está el Bankinter se ubi-

caba el Bar Tropical y en el lugar que 
hoy ocupa la administración de Lote-
ría La Campana se hallaba el Bar del 
Pinto, cuyo dueño era el conocido can-
taor Pepe Pinto, el marido de la Niña 
de los Peines. Muy cerca, en la esquina 
de La Campana con Santa María de Gra-
cia, donde ahora está el Starbucks 
Coffee, el empresario Pedro Torres –fun-
dador de El Burladero en el Hotel Co-
lón– abrió en 1953 el  bar Riviera, de es-
tética súper moderna para la época, 
donde se servía foie con salsa cumber-
land.  

Además, cerca de la confitería La 
Campana, donde hoy está la zapatería 
de Pilar Burgos, había un pequeño bar 
llamado La Perlita.  

unas 41.000 mensuales», según Mon-
terde. 

El último banco de La Campana en 
ceder el testigo a las hamburgueserías 
ha sido el Santander. En la antigua 
sede de ese banco en la calle Martín 
Villa 4, Cristóbal Zúñiga y los herma-
nos Ángel y Javier Santamaría han en-
trado en este templo de la hamburgue-
sa en que se ha convertido La Campa-
na. Pero lo han hecho con un concepto 
nuevo: la hamburguesa gourmet que 
comercializa ahora la cadena Restalia 
–dueña de los Cien Montaditos– bajo 
su enseña The Good Burger (TGB). Des-
de que abrió, unos 6.500 clientes han 
disfrutado de la oferta gastronómica 
de TGB, que ofrece hamburguesas 
gourmet de entre 3,5 y 5 euros.

A la derecha, el café 
cantante Novedades en 

un edificio de la plaza 
que fue demolido en 

1923. En 1990 
McDonald’s aterrizó en 

La Campana y en 2003 lo 
hizo Burger King 

FOTOTECA UNIVERSIDAD DE SEVILLA
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R
ecibió en Chicago el pre-
mio del Consejo Mundial 
de Decanos de Ingenie-
ría por su perfil investi-
gador en una disciplina 
masculina, donde pro-

mociona la entrada de chicas con ta-
lento. ¿Por qué las ingenierías están 
dominadas por los hombres? 
–Es una cuestión de educación. Los pa-
dres y educadores orientan a las niñas 
hacia carreras relacionadas con el cui-
dado del ser humano, como fisiotera-
pia, enfermería, medicina, magisterio... 
Por eso estamos trabajando mucho para 
concienciar a los profesores, familias y 
alumnos de que una niña con talento 
puede hacer una ingeniería y no está re-
ñido con la conciliación familiar. En la 
Escuela Superior de Ingenieros de Se-
villa hay 6.000 estudiantes, de los que 
el 20% son mujeres. Pues bien, la tasa 
de abandono es menor entre las muje-
res que entre los hombres. 
–En cinco años ha logrado que en Se-
villa el porcentaje  de mujeres que cur-
san Navegación Aérea, una especiali-
dad dentro de la Ingeniería Aeroespa-
cial, pase de un 15% a un 50%. ¿Cómo 
lo ha logrado? 
–Les animamos a que vayan a eventos 
técnicos y hagan presentaciones de sus 
trabajos en seminarios internacionales 
de Aviónica. Eso les hace perder su mie-
do escénico. Van a competiciones euro-
peas y eso genera, a su vez, confianza 
en otras mujeres.  
–¿Tienen las mujeres las mismas opor-
tunidades que los hombres en ciencia? 
–En teoría tenemos las mismas opor-
tunidades, pero en la práctica no es así. 
La Comisión Europea publica cada tres 
años un documento que recoge estadís-
ticas reales que confirman que no hay 
igualdad de oportunidades  ciencia e in-
geniería. Airbus está muy conciencia-
da con este tema y está intentando dar 
a las mujeres oportunidades que no ha 
tenido hasta ahora porque en el mo-
mento de promocionar las empresas 
acaban eligiendo a hombres. Hay que 
elegir al mejor, independiente de si es 
mujer u hombre.   
–¿Qué ha hecho usted para sobresalir 
en un mundo de hombres? 
–Trabajar, ser persistente y no rendir-
me aunque encuentre obstáculos. 
–¿Recibió muchas zancadillas? 
–Zancadillas como tal no, pero el cami-
no es difícil para las mujeres porque in-
cluso el aspecto físico se tiene en cuen-
ta a la hora de promocionar, cuando en 
los hombres eso es despreciable. Esto 
se acabará cuando se acostumbren a 
ver mujeres en todos los ámbitos. Yo 
hice la tesis doctoral en Electrónica de 

«En la práctica no hay igualdad de 
oportunidades para las mujeres»

María Ángeles Martín  
Física, doctora en Ingeniería 
electrónica y empresaria

«A la hora de promocionar, las empresas de 
ingeniería terminan eligiendo a hombres»               

«Más que universidades, en Andalucía 
sobran grados y máster duplicados»

JOSÉ GALIANA
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–Nos ha permitido participar en pro-
yectos de investigación de la Comisión 
Europea. Además, los alumnos de la Es-
cuela Superior de Ingenieros de Sevilla 
pertenecen a la Red Pegasus y eso lo tie-
nen en cuenta empresas, como Airbus, 
a la hora de seleccionar currículos. Los 
ingenieros sevillanos tienen un mar-
chamo de calidad en el mundo y juegan 
con ventaja en la selección de currícu-
los y en los sueldos. Cuando yo viajo 
compruebo que el nivel de nuestros 
alumnos es excelente, no tienen nada 
que envidiar a los de fuera. 
–¿Sobran universidades en Andalu-
cía? 
–Más que universidades sobran grados 
en Andalucía y España. Tenemos que 
apostar por tener buenos grados y más-
teres más que por duplicarlos. Yo po-
tenciaría los grados de prestigio y ha-
ría desaparecer otros, destinando ese 
dinero a residencias de estudiantes, be-
cas... Ahora, yo dirijo un estudio de la 
Comisión Europea sobre acreditación 
en educación, en el que vamos a evaluar 
los índices de calidad de las universida-
des después de que se hayan creado tan-
tos títulos de grados y máster. Se hará 
un análisis posterior y algunas escue-
las, que a lo mejor no tendrían que ha-
berse creado, desaparecerán o se fusio-
narán. Por el contrario, se ayudará a pro-
mocionar a otras escuelas relativamente 
nuevas con potencial de crecimiento. 
–¿Qué hace falta para que la Univer-
sidad esté más cerca de la empresa? 
–El Vicerrectorado de Transferencia de 
Tecnología de la Universidad de Sevilla 
lo está haciendo muy bien y en muchas 
facultades hay grupos de investigación 
que están creando empresas de base 
tecnológica («spin-off»). Esa es la úni-
ca forma de hacer transferencia real de 
la Universidad a las empresas.  
–De hecho, usted creó en plena crisis 
una spin-off, Skylife Engineering, que 
aplica la electrónica a la aviación, y 
que ya tiene 12 empleados. 
–Decidimos emprender, impulsados por 
Airbus. Había muchos ingenieros doc-
tores que no tenían trabajo y todo el 
mundo les animaba a salir fuera. Ellos 
respondían que ya habían salido por-
que fueron Erasmus y algunos hicieron  
dobles titulaciones en el extranjero. Ellos 
se preguntaban: «Si queremos trabajar 
aquí, ¿por qué nos dicen que nos vaya-
mos fuera?». Reflexionamos y decidi-

mos crear esta empresa, que a los dos 
años ya facturaba medio millón de eu-
ros. Estamos haciendo alta tecnología 
para Francia, Alemania, EE.UU... desde 
Sevilla. Hay que intentar que los inge-
nieros, en los que hemos invertido tan-
to para formarlos, no se vayan. 
–¿Volverán los ingenieros que han emi-
grado? 
–Si cambiara la situación, muchos volve-
rían. Hace poco hablé con uno de doble 
titulación, con una beca en la NASA y no-
via americana. Dice que ya no vuelve.  
–¿Cuál es el secreto para que empre-
sas    como Airbus, Boeing o Bombar-
dier se hayan fijado en una empresa 
pequeña como la vuestra? 
–Les aportamos valor porque tenemos 
una alta cualificación tecnológica, so-
mos flexibles y no les hemos fallado 
nunca.  Los españoles somos muy crea-
tivos y con poco dinero hacemos mu-
chas cosas. 

√
Horarios 
«Para conciliar la 
vida profesional y 
la familiar hay 
que seguir el 
ejemplo de 
Canadá, donde el 
horario laboral 
acaba a las cinco 
de la tarde» 

Emigración 
«Hay que intentar 
que los 
ingenieros, en los 
que hemos 
invertido tanto 
para formarlos, 
no se vayan»

Una ingeniera muy 
«flamenca» 
A sus 43 años, la sevillana María 
Ángeles Martín se ha hecho un lugar 
en ese mundo de hombres que es la 
ingeniería. Física, doctora en 
Ingeniería Electrónica y profesora 
de Ingeniería Aerospacial en la 
Hispalense, es la única profesora 
titular entre 54 hombres de su 
departamento en la Escuela Supe-
rior de Ingenieros. De 2006 a 2011 
fue directora de Women in Enginee-
ring, del prestigioso Instituto de 
Ingeniería Eléctrica y Electrónica, 
un organismo que aglutina a 
400.000 ingenieros de todo el 
mundo. Además, es vicepresidenta 
de la Red de Excelencia Aeroespacial 
Pegasus, que aglutina a las mejores 
escuelas de Ingeniería Aeroespacial 
de Europa. Casada, con tres hijos de 
13 a 6 años, lo lleva todo por delante, 
hasta su empresa Skylife, contratis-
ta de Airbus. Eso sí, le faltan horas 
para dedicarse a una de sus aficio-
nes: el flamenco. «Me encanta bailar 
bulerías, alegrías... pero ahora no 
tengo tiempo», dice esta ingeniera, 
que ha rechazado suculentas ofertas 
de trabajo en la Universidad de 
Canadá «porque —dice– la calidad 
de vida de Sevilla no tiene precio»

POR MARÍA JESÚS 
PEREIRA

nEn 
nombre 
propio

Potencia, donde hay pocas mujeres. A 
veces doy charlas y veo hombres sor-
prendidos sólo por el hecho de que soy 
una mujer. 
–Hay mujeres que anulan su femini-
dad para entrar en ese mundo de hom-
bres. 
–¿Por qué renunciar a ir maquillada, a 
ser femenina...? Las mujeres y los hom-
bres somos diferentes y no tenemos por 
qué parecernos.  
–¿Por qué conciliar la vida familiar y 
profesional es una pesadilla para las 
mujeres? 
–Escucho a chicas ingenieras que pro-
testan porque les ponen reuniones muy 
tarde y les penalizan si no van para po-
der cenar con sus hijos. Es decir, que en 
teoría hay igualdad de oportunidades, 
pero después hay incentivos asociados 
a la disponibilidad. ¿Por qué ponen re-
uniones en Bruselas el lunes, cuando se 
pueden poner el martes y no tienes que 
viajar el domingo por la tarde? Un ejem-
plo a seguir en esto es Canadá, que in-
tenta ayudar a la conciliación familiar 
y profesional con un horario laboral has-
ta las 5 de la tarde.  Hay que concienciar 
a los empresarios porque la gente tiene 
que vivir además de trabajar.  
–Pues Facebook y Apple ofrecen a sus 
trabajadoras pagar la congelación de 
sus óvulos.  
–Me parece una aberración porque esas 
empresas ven a las mujeres como un 
número. Al final, esa medida promue-
ve que seas madre a la edad en la que 
casi podrías ser abuela, por lo que vas 
en contra de la naturaleza. En cierto 
modo, estás privando también a esos 
niños de tener abuelos. Los años pasan 
y no estamos igual para tener y criar a 
niños con 30 que con 45 años. Hay mu-
jeres ingenieras que abandonan sus ca-
rreras cuando son madres, quizá por-
que no tienen referentes. Yo siempre les 
digo a mis alumnas: «Yo puedo y tú tam-
bién». Tengo amigas que no sólo están 
renunciando a tener hijos, sino a tener 
pareja para promocionar y poder via-
jar. Eso no tiene sentido. 
–Siempre nos quejamos de que ningu-
na Universidad española está entre los 
200 mejores del mundo pero la Escue-
la Superior de Ingenieros de Sevilla 
fue la primera europea en recibir el re-
conocimiento Perseus Label por sus 
estudios aeronáuticos. ¿Qué significa 
ese reconocimiento? 
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Esta sevillana, 
física, doctora en 

Ingeniería Electróni-
ca, profesora de 
Ingeniería Aeroespa-
cial y propietaria de la 
empresa Skylife, 
afirma en una                           
entrevista a ABC que 
«más que universida-
des, en Andalucía 
sobran grados y 
másteres que                      
están duplicados»

Protagonistas
M.ª Angeles Martín 
Empresaria

Francisca Díaz 
Delegada de Salud 

José Ignacio García 
Economista

Un «pico de 
demanda» 

provocó el pasado 
viernes, según admitió 
el Servicio Andaluz de 
Salud, esperas de ocho 
horas en Urgencias del 
hospital Virgen 
Macarena. Aunque el 
frío de estos días 
incremente el número 
de enfermos, el sistema 
sanitario debe prever 
estas contingencias

El director de la 
Cátedra BBVA de 

Análisis Económico 
afirma que para 
reducir el paro en 
Andalucía hay que 
modificar radicalmen-
te el modelo de                            
formación a los 
desempleados, pues de 
lo contrario habrá más 
de medio millón de 
andaluces que jamás 
encontrarán un trabajo

G G

Su trayectoria en la 
política de aquellos 
años le hace perfecto 
conocedor del paño 
de la Transición, ese 
decisivo paso al 
frente que dieron 
España y los 
españoles. Fue en época de Rodríguez 
Zapatero cuando empezó el bombar-
deo y cuestionamiento de una época 
que, con algunos defectos y vicisitudes, 
resolvió de manera ejemplar la 
instalación del país en la democracia. 
En época de crisis se han multiplicado 
los injustos denuestos.

La frase del día

«Ni la corrupción ni la 
crisis deben poner en 
cuestión la Transición»

Rafael Arias-Salgado 
Ministro con Suárez, Calvo-Sotelo y Aznar

La acción del Ejecutivo será contra el reloj, porque 
llega al período electoral con incertidumbres, en 
unos casos, y de buenos resultados que aún no 
convencen a la mayoría, en otros 

E
L Gobierno finaliza su mandato en un año que se inicia 
con capítulos de su política abiertos y tienen el desenla-
ce remitido al último suspiro de la legislatura. España se 
la juega. La acción del Ejecutivo tendrá que desarrollar-

se contra el reloj, porque ha llegado al periodo electoral rodeada 
de incertidumbres, en unos casos, y de buenos resultados que aún 
no convencen a muchos españoles, en otros. Tanto la actividad 
económica como el mercado laboral presentan una evolución po-
sitiva. Hace tres años cualquier pronóstico ponía a España al bor-
de del desahucio financiero. Este es el momento de comparar y 
concluir que ahora España está mejor. Negarlo es una manipula-
ción. Cuestión distinta es que esa mejora macroeconómica aún 
no persuada a los ciudadanos, porque no la sienten en sus bolsi-
llos. El Gobierno no debe cometer más errores de comunicación 
sobre la realidad de la crisis y su arraigo en los hogares. 

También la opinión pública se está fraguando ante los proce-
sos electorales de este año con los impactos continuos de la co-
rrupción. La sociedad podrá entender mejor las iniciativas lega-

les del Gobierno contra los corruptos que la oposición destructi-
va del PSOE. De esos comicios es probable que surja un escena-
rio político novedoso, en el que el bipartidismo quede dañado y 
se vea sustituido por un tiempo de alianzas en el que el mayor 
riesgo para la estabilidad política del país sería un frente de iz-
quierdas. Los socialistas han descartado cualquier pacto con el 
PP que cierre el paso a minorías ultras, como Podemos. El peli-
gro del populismo es para España  y para cada uno de los ciuda-
danos que han podido encontrar trabajo, que en este año verán 
rebajados sus impuestos o que han recibido un pequeño crédito. 
La extrema izquierda empobrecerá a los que ahora están cerca 
de salir de la crisis. El fenómeno y su arriesgada irrupción no es 
en absoluto privativo de España y ya no hay país europeo donde 
en sus extremos ideológicos no surjan «salvapatrias sociales».  

Cataluña será otro apartado esencial del nuevo año, porque la 
estela del 9-N se está difuminando y la normalidad es lo que me-
nos conviene a los nacionalismos extremistas. Un adelanto elec-
toral es muy probable, aunque lo importante ahora en Cataluña 
es zanjar el estado de impunidad del que goza el nacionalismo. 

En el terreno geoestrátegigo, la lucha contra el yihadismo, con-
certada con nuestros socios y otras naciones, es la prueba de fue-
go que este 2015 pone ante las democracias del mundo, que ade-
más debieran sacar definitivamente la cabeza de esta crisis glo-
bal, en la que la acción impulsora del BCE tiene que ser decisiva.

2015, DECISIVO PARA ESPAÑA Y EL MUNDO

DE los 170 condenados por delitos de corrupción durante la 
presente legislatura solo 35 duermen todavía en la cárcel. 

Que ocho de cada diez estén ya en libertad indica a las claras que 
las penas por estos delitos son mucho más débiles de lo que se-
guramente la sociedad española, hastiada por tan nocivo fenó-
meno, espera de la Justicia. Hay dos razones fundamentales para 
que esto sea así: la mayoría de estas condenas no implican pri-
sión y se limitan a un castigo basado en multas o inhabilitación 
y pocas alcanzan una cuantía superior a los dos años, ante lo que 
en la mayoría de las ocasiones los jueces suspenden el ingreso 
de los reos en un centro penitenciario. 

Detectado como una de las principales y más dañinas pato-
logías sociales, y encabezando con el paro casi todas las clasifi-
caciones de quebraderos de cabeza de los españoles, quizá sea 
el momento de revisar al alza el castigo penal de delitos como el 
cohecho, el tráfico de influencias, la malversación, el blanqueo, 
las negociaciones prohibidas a funcionarios, la apropiación in-

debida y el resto de actividades delictivas ligadas al fenómeno 
corrupto. La «tolerancia cero» contra esta lacra, los procesos de 
regeneración o la fundamental transparencia en la gestión de la 
«cosa pública» deben estar acompañados de un corpus penal a 
la altura de la amenaza que estas prácticas suponen para el Es-
tado de Derecho. El creciente descrédito de la actividad política, 
que en su abrumadora mayoría acoge a personas honradas y a 
leales servidores públicos, tiene mucho que ver con los compor-
tamientos corruptos de esa minoría. El endurecimiento de las 
penas, además de responder a una necesidad justa y cabal, po-
dría coadyuvar, como gran elemento disuasorio, a la merma de 
un fenómeno, en la medida en que el corrupto sepa lo que se jue-
ga cuando mete la mano en el caja y traiciona la confianza y el 
respeto que los españoles merecen y han depositado en ellos. Es 
la mejor manera de salvaguardar el Estado de Derecho de quie-
nes tratan de ponerlo en cuestión con excusas encastadas en la 
demagogia y el populismo.  

MÁS DUREZA PENAL CONTRA LOS CORRUPTOS
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Andalucía OPINIÓN

A
unque el Occidente económico 
(no el geográfi co) parece haberse 
olvidado del problema de la defl a-
ción, ésta fue una de las principa-
les causas de la Gran Depresión de 

los años 30 del siglo pasado que siguió al 
«crack» de 1929. Más recientemente, después 
de estallar una gran burbuja inmobiliaria en 
los años 90 en Japón, se desató un proceso 
defl acionista que explica buena parte de las 
más de dos décadas de estancamiento en la 
economía nipona.

La defl ación consiste en una bajada sosteni-
da, generalizada y signifi cativa de los precios. 
No es inmediato explicar cuáles son las distor-
siones que provoca, pero un buen resumen de 
todas ellas es decir que desalienta el empren-
dimiento de nuevos negocios. Europa y, más 
precisamente los países que compartimos el 
euro como moneda, no estamos en esa situa-
ción pero sí se ha instalado un cierto temor a la 
defl ación en la institución que ostenta la sobe-
ranía monetaria: el Banco Central Europeo 
(BCE). Los expertos sí saben que el diseño de 
inspiración monetarista del BCE estaba focali-
zado en mantener una infl ación bajo control; 
esto es, en torno al 2%. Para ello, el BCE se ocu-
paba de acompasar la cantidad de euros en 
circulación (tanto moneda fi duciaria como 
dinero bancario) al crecimiento económico de 
la zona euro. El presidente de esta institución 
–Mario Draghi– acaba de dejar entrever que «el 
riesgo de incumplir ese mandato es ahora 
mayor que hace seis meses».

Esta afi rmación se contiene en una entrevis-
ta concedida al diario alemán «Handelsblatt»  
publicada el 2 de ene-
ro; el mismo día que 
en España se conme-
mora la Reconquista 
de Granada por los 
Reyes Católicos. El 
texto completo está 
disponible en la sec-
ción de prensa de la 
web ofi cial del BCE, 
www.ecb.europa.eu.

 ¿Qué es lo que han 
visto no pocos analis-
tas detrás de esta afi rmación? Pues que el BCE 
atisba un fundado riesgo de defl ación; un ries-
go que se traduciría en un escenario de 3D; 
defl ación, desempleo y deuda.

Uno de los anuncios que soportan este temor 
gira sobre la varias veces anunciada intención 
de poner un nuevo programa de «Quantitative 
easing» o, lo que es lo mismo, inyectar una 
fortísima cantidad de nuevos euros con los que 
comprar deuda (devaluada) a las entidades fi -

«Un resumen de las distorsiones 
que provoca es que desalienta el 

emprendimiento»

Consiste en una bajada sostenida, generalizada y signifi cativa de los precios

* Profesor Titular de Economía de la 

Universidad de Sevilla. Director de la Cátedra de 

Economía de la Energía y Medio Ambiente  

Efe

¿Y si la defl ación se 
cuela en 2015?

José Manuel 

Cansino *

DE ÉSTA SE SALE

do imprecisa para ser una Ciencia. Pero termi-
nemos por donde empezamos; por la defl ación 
y por la relevante entrevista a Draghi. En ella el 
presidente del BCE afi rmó «the bank is moving 
closer to launching a full-scale quantitative 
easing program»; en defi nitiva, que están po-
niendo a punto las máquinas de fabricar nue-
vos euros físicos o electrónicos. Naturalmente 
esto hubiera sido algo diferente si el sistema de 
supervisión bancaria europea estuviese ya en 
funcionamiento aunque, no nos engañemos, 
no hubiese sido muy diferente. Poner en mar-
cha un nuevo programa de «Quantitative ea-
sing» o comprar deuda a mansalva, es inundar 
de euros el mercado en pleno proceso de deva-
luación del euro frente al dólar. Los inversores 
que operan a corto plazo lo saben y por eso 
están tomando posiciones en la moneda nor-
teamericana a la espera de una mayor devalua-
ción de la moneda europea. Entonces cambia-
rán sus dólares por muchos euros.

Es posible que un euro más devaluado fren-
te al dólar, al encarecer las importaciones que 
se pagan en esta moneda, frene la defl ación. Lo 
lógico sería también que ayudase a las expor-
taciones europeas que se cobran en euros. Pero, 
todo esto ocurre en mitad de una fortísima 
bajada del precio del petróleo que azuza a la 
defl ación en zonas netamente importadoras 
como la mayor parte de Europa. Y no la azuza 
más porque se paga mayoritariamente en 
dólares. Unos dólares cada vez más caros.

nancieras para contribuir a su recapitalización. 
Pero también inyectar nuevos euros para com-
prar –si fuese necesario– directamente deuda 
pública a los estados soberanos. Reparemos en 
esto último.

Que el BCE compre directamente deuda a los 
estados es subvertir su principio inspirador, 
pero también es abandonar la farsa que ha 
venido practicando largamente desde 2008, a 
saber, en lugar de comprar deuda directamen-
te, prestaba el dinero de nueva creación a la 
banca comercial para que fuese ésta quien 
evitara la bancarrota de muchas naciones –en-

tre ellas, España– 
comprando deuda 
pública con el dinero 
del BCE. Ha sido esta 
una operación bas-
tante rentable hecha 
por el mismo sector 
fi nanciero responsa-
ble –«ex equo» con los 
supervisores– de esta 
crisis fi nanciera.

Para mayor abun-
damiento, no debe 

pasarse por alto que este nuevo anuncio del 
presidente Draghi se produce en los días de un 
nuevo colapso en Grecia. La ciudadanía no 
tiene por qué entender de cuestiones econó-
micas; especialmente cuando las opiniones de 
los gurús económicos son tan «rigurosas» 
como, a menudo, abiertamente contradicto-
rias. Los guardianes de la pureza científi ca 
acostumbran a decir que la Economía es de-
masiado compleja para ser un Arte y demasia-

«El diseño de inspiración 
monetarista del BCE estaba 

focalizado en controlar la infl ación» 

«SANIDAD»

La Junta 
prescribirá en 
los hospitales 
medicación para 
la hepatitis C

SEVILLA- La presidenta de la 
Junta de Andalucía y secretaria 
general del PSOE-A, Susana 
Díaz, aseguró ayer que en la 
comunidad ningún enfermo 
de hepatitis C se va a quedar sin 
la medicación que necesita 
«por causas económicas».

En un par de comentarios 
publicados en su perfi l perso-
nal de la red social Twitter, re-
cogidos por Europa Press, Díaz 
anunció que Andalucía pres-
cribirá electrónicamente en los 
hospitales los medicamentos 
contra la hepatitis C «para agi-
lizar los tratamientos».

Estas declaraciones se pro-
ducen tras las reiteradas pro-
testas que están protagonizan-
do afectados por hepatitis C en 
todo el territorio nacional para 
reclamar un acceso universal a 
los nuevos fármacos para tratar 
la enfermedad.

Días atrás también se pro-
nunció en este sentido la con-
sejera de Igualdad, Salud y 
Políticas Sociales andaluza, 
María José Sánchez Rubio, 
quien abogó por que la Unión 
Europea elabore una estrategia 
común para que los pacientes 
con hepatitis C de todos los 
países y todos los territorios 
tengan «acceso homogéneo a 
los tratamientos».

Entonces Sánchez Rubio 
indicó que «desde la sanidad 
pública no se van a escatimar 
esfuerzos para atender a los 
pacientes» con esta patología y 
reiteró su compromiso de que 
ninguno de los afectados se 
quedará sin tratamiento en 
Andalucía. «Vamos a seguir 
trabajando para evitar un so-
metimiento de la industria 
farmacéutica ya que somos 
conscientes de que en los tra-
tamientos para hepatitis está 
en juego la vida de las personas, 
y es necesario que todos nos 
sensibilicemos con esto», dijo.

La Razón

TUIT PRESIDENCIAL

La presidenta 

andaluza hace el 

anuncio en las redes 

sociales
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VIVIR EN SEVILLA

Carlos Rocha

En mayo de 2013, las televisiones
de medio mundo –las españolas
entre ellas– se hicieron eco de una
noticia que contaba que un estu-
diante norteamericano de 25
años había sido capaz de fabricar-
se una pistola con una impresora
3D. Hace más de año y medio, pe-
ro los telediarios han vuelto a lle-
nar su sección de reportajes lla-
mativos con esta tecnología. La
ocasión más reciente, hace menos
de dos meses, contaba como co-
menzaban a circular los primeros
coches construidos con estos no-
vedosos artilugios. Las leyendas
urbanas que han surgido alrede-
dor de esta modalidad de la fabri-
cación digital son muchas y en Se-
villa ya existen algunos estableci-
mientos que trabajan con ella, al
igual que hay expertos proceden-
tes del mundo académico que co-
nocen el proceso y sus resultados
y, por lo tanto, son las voces auto-
rizadas para explicar los porme-
nores de esta peculiar tecnología.

“Es una revolución. Hablando
con un colega de otra universidad,
llegamos a la conclusión de que la
impresión 3D será una de las disci-
plinas con mayor desarrollo en un
futuro próximo”, apunta Jaime
Domínguez Abascal, catedrático

de Ingeniería Mecánica de la Es-
cuela Técnica Superior de Ingenie-
ría Informática de la Universidad
de Sevilla, donde también trabaja
Carpóforo Vallellano, profesor de
Ingeniería de los Procesos de Fa-
bricación, que contempla la posi-
bilidad de que en el futuro haya
impresoras 3D en los hogares, al
igual que hoy las hay de papel.

Una de las razones que hacen
pensar que se cumplirá este vatici-
nio es el abaratamiento de la tec-
nología. “Ya hay algunas que tra-
bajan con polímeros y que rondan
los 500 euros”, señala Domínguez
Abascal. Para corroborarlo, nació
en julio The Maker Store, “un ser-
vicio integral en el mundo de la
impresión 3D”, asegura Alejandro
Molins, creador del negocio. Con
sede en el nuevo mercado de abas-
tos de Sevilla Este, en la Avenida
del Deporte, este joven se lanzó al
ver que no existía ningún estable-
cimiento que comercializaba este
tipo de aparatos en Sevilla. “Siem-
pre he sido aficionado al aeromo-
delismo y descubrí que había gen-
te que las utilizaba para fabricar
piezas de aviones y multirrotores”,
cuenta Molins, que se instruyó en
la materia a través de las comuni-
dades de makers –así se denomi-
nan los aficionados a esta discipli-
na– que proliferan en internet.

En su sede, este emprendedor
ofrece el escaneo de cualquier pie-
za –personas incluidas–, así como
la impresión de diseños realizados
por distintos programas de orde-
nador. También vende los consu-
mibles necesarios para quien tenga
uno de estos artilugios en casa, pie-
zas de los mismos e impresoras
completas. “Hay personas a las que
les cuesta entenderlo, pero otros
vienen para que les fabrique un
prototipo. También hay muchos
que lo utilizan para sus hobbies, co-
mo un cliente que colecciona co-
ches de Scalextric”, detalla Molins.

Los dos profesores coinciden en
la diversidad de aplicaciones que
demuestra la andadura de The
Maker Store. “Es muy útil en inge-
niería, para la fabricación de mo-
delos muy complejos, pero tam-
bién tiene valor para los artistas,
que pueden conseguir a través del
escaneo una pieza en distintas es-
calas”, afirma el catedrático, que
menciona el interés de disciplinas
como la aeronáutica, donde lo im-
portante es reducir el peso de las
piezas: “Muchas veces se eligen
opciones más pesadas por la com-
plicación que tiene su fabricación,
pero con las impresoras 3D pue-
den conseguirse elementos más
eficientes en este campo”, explica
Domínguez Ortiz.

Función de ‘Canción
de Navidad’ en la
sala La Fundición

PISTAS
PARA
HOY

El clásico de Charles Dickens finaliza
su estancia en el teatro del número
18 de la calle Habana. Entradas: de
6 a 13 euros. Sesión a las 18:30.

Pieza sobre La
Niña de Los Peines
en Casala Teatro
Susi González se pone en la piel de
Pastora Pavón en El duende no tiene
nombre de mujer. Mercado de Triana.
Plaza del Altozano. 10 euros. 20:00.

El ‘mapping’ reduce
sus sesiones por el
paso del Heraldo
Por la llegada del emisario de los
Reyes Magos al Ayuntamiento, habrá
espectáculo a las 20:00, las 21:00 y
las 22:00. Plaza de San Francisco.

D
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Impresoras 3D: Gutenberg 2.0
● Una modalidad de la fabricación digital, cuyos orígenes se remontan a 1986, avanza en
Sevilla de la mano de empresas privadas, pero también con el impulso del mundo académico
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Pero no todo son ventajas. Se-
gún los investigadores, a pesar de
la precisión y la capacidad de obte-
ner piezas muy complejas e impo-
sible de reproducir con otros mé-
todos, existen inconvenientes, co-
mo la escasa diversidad de mate-
riales. “Principalmente, se trabaja
con polímeros (plástico) y metal”,
apunta Vallellano, que también
hace referencia a ciertos proble-
mas de resistencia en las impreso-
ras que trabajan con metal, debido
a la porosidad del resultado. Tam-
bién hay que tener en cuenta el
tiempo de fabricación, que en fun-
ción del tamaño y la dificultad del
objeto puede ir desde varias horas
a varios días, lo que influye en la
capacidad de producción. “Ahora
mismo es rentable para series pe-
queñas. De hecho, nació como una
forma de hacer prototipos, pero
para grandes tiradas es más barato
el fundido o el trabajo mecaniza-
do”, detalla Vallellano.

Los dos profesores de la ETSI
aseguran que las investigaciones
actuales se centran en solucionar
estos problemas y son optimistas
con respecto al futuro, por lo que
forman a sus alumnos en esta dis-
ciplina, pero no es el único gre-
mio con intereses en la impresión
3D. Ehcofab, impulsado por ar-
quitectos en la primavera de

2012, es un negocio radicado en
la calle Lumbreras y que se dedica
a la fabricación digital. La unión
de Estudio Heliopausa con la coo-
perativa Common Fab resultó en
este proyecto que combina los
servicios de creación con una la-
bor divulgativa.

Con intereses en otras técnicas,
como la creación en madera o es-
puma mediante una fresadora, se
definen como “una empresa de
servicios que intenta producir to-

do aquello que la gente no puede
de forma doméstica”, explica Be-
lén Barrigón, que trabaja en el cén-
trico local con Juan José Olmo y
José Sánchez-Laulhé. Los tres es-
tán de acuerdo con la postura de
los ingenieros en que la impresión
3D está pensada para series cor-
tas. “Si alguien nos pide cien obje-
tos iguales le diremos que no, pero
si cada una tiene una pequeña mo-
dificación es la tecnología ideal”,
cuenta Sánchez-Laulhé.

Para cumplir con ese compo-
nente formativo, idearon el Fab-
movil, una bicicleta que tiene inte-
grada una impresora y un escáner
3D y que transportan a centros
educativos y eventos de diversa ín-
dole. “Hacemos demostraciones
públicas y nuestra intención es de-
jarlo en los colegios, dar un taller y
dejar que lo utilicen durante un
periodo largo”, desgrana el arqui-
tecto. Con esta labor quieren evi-
tar que se cree una nueva brecha
digital. “En Fabmovil y en el resto
de talleres que impartimos ense-
ñamos cuándo y para qué es útil
una impresora 3D”, explican. Ade-
más de que tienen una evidente in-
tención lucrativa, su trabajo divul-
gativo pretende eliminar las men-
cionadas leyendas urbanas. “No
se crea un órgano humano con es-
tos métodos, pero sí un soporte so-
bre el cual se cultiva tejido, por lo
que hay muchísimas aplicaciones
en el campo de la medicina”, ase-
gura Barrigón. Al ser una técnica
en plena ebullición, las posibilida-
des son casi infinitas y, por ello,
pueden ser algo extrañas. “Medio
en broma, un médico me dijo que
hay un negocio en fabricar mode-
los 3D con las caras de los bebés a
partir de una ecografía”, afirma
Jaime Domínguez Abascal. De
momento, hay que esperar.

1. José Sánchez-Laulhé, Juan José Olmo y Belén Barrigón, en la sede de Ehcofab. 2. Alejandro Molins, creador de The Maker
Store. 3. Una impresora 3D durante el proceso de fabricación de una pieza. 4. La bicicleta del proyecto Fabmovil.

El origen de una tecnología con mucho futuro

Estereolitografía. Detrás de este
palabro se encuentra el origen
de una tecnología que surgió ha-
ce casi treinta años y se está
convirtiendo en una revolución
dentro del mundo de la fabrica-
ción digital. El investigador esta-
dounidense Chuck Hull descu-
brió en 1986 una forma fabricar
prototipos en poco tiempo mol-
deando resina con luz ultraviole-

la técnica de las impresoras 3D
más comunes consiste en la
creación de un objeto al deposi-
tar, capa a capa, plástico derreti-
do según un modelo insertado
en un ordenador. Para obtener
ese diseño, se puede escanear el
objeto que se quiere fabricar o
crearlo a partir de la nada con
programas informáticos. Ahí ra-
dica la diversidad del invento.

ta. El propio Hull, que ya supera
los 70 años, es ahora director de
tecnología en 3D Systems, empre-
sa que fundó el año que patentó la
estereolitografía, y en declaracio-
nes recientes aseguró que no se
sorprende del éxito de la tecnolo-
gía de la que es padre y que consi-
dera que ayudará a fomentar la
competitividad de las compañías
que la adopten. En la actualidad,

4 CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

4º DÍA DEL QUINARIO A
JESÚS DEL GRAN PODER
20:00 · PLAZA DE SAN LORENZO
Comienza el jubileo circular
de las cuarenta horas. Basílica
del Gran Poder. La predicación
corre a cargo del padre Ángel
Moreno Sancho.

Fundación Cajasol
Último día de actividades infan-
tiles en la sede de la Plaza de
San Francisco, 1. Taller de ma-
nualidades, a las 12:00; espec-
táculo de magia, a las 17:30; y
cuentacuentos, a las 18:30.

Sala Cero Teatro
20:00 Última representación de
Estocolmo (se acabó el cuen-
to), de Síndrome Clown. C/ Sol,
5. Entre 9 y 13 euros. 20:30.

E
SPELUZNANTES imágenes las que mues-
tran a un delincuente arrastrando a un po-
licía a una muerte inevitable. Y más espeluz-
nantes aún algunas de las reacciones de ese

personal que no deja de rebuznar en las redes, que
son mucho más asociales que sociales. No son com-
prensibles esos alborozos por la desgracia de un
servidor del orden y sirven, eso sí, para desmontar
de una puñetera vez el estado de buenismo farisai-

co, hipócrita y degenerado que impera. Uno, que si-
gue creyendo que los policías son los buenos y que
los malos son los que infringen las normas estable-
cidas y emponzoñan la normalidad para una convi-
vencia como está mandado, se indigna con dicha
sarta de manifestaciones. Mayormente indignas en
esos sumideros que han sustituido a las pintadas y
que se han convertido en lanzallamas que sirven
para atizar el incendio en el que ya vivimos.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es
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La ventana DESPRECIABLE
LA GASOLINA
AL INCENDIO

Una de las mayores

ventajas radica en la

posibilidad de crear

objetos muy complejos

EHCOFAB

Plaza de la Encarnación
Último día de espectáculo navi-
deño en Metropol Parasol.
Abierto de 11:00 y las 22:00.

Fiestas navideñas
Por la mañana, a las 11:30, en
la Avenida de Las Letanías y el
Parque de la Pirotecnia (junto a
la Facultad de Magisterio). De
17:00 a 20:00 en el parque de
la Media Lunita (El Plantinar).

La Mercería
10:00 Encuentro de artesanos y
creativos, con venta de produc-
tos y talleres. C/ Regina, 10.

Microteatro Sevilla
Representación de Títeres con
corazón, de Títeres Todoencaja,
y Cuentos de ida y vuelta, de
Vuelta y Vuelta Teatro. 3, 5 eu-
ros. De 12:00 a 13:30, pase cada
5 minutos. C/ José Gestoso, 3.
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Profesor de Educación de Adultos

CARLOS MÁRMOL  SEVILLA 
Doctor en Ciencias de la Educación 
y profesor de Educación para Adul-
tos en la Hispalense. Eligió esta 
materia por ser el formato educati-
vo más apegado a la vida cotidiana. 
Es director de la Cátedra Pablo 
Freire. Investiga sobre intercultura-
lidad, alfabetización y desarrollo lo-
cal. Quedamos en una facultad que 
parece un laberinto y donde uno ju-
raría que hay más despachos que 
alumnos. Interior día.  
 
PREGUNTA.– ¿Quiénes son hoy día 
los analfabetos? 

RESPUESTA.– Ya no tenemos 
analfabetos totales porque todos, 
en mayor o menor medida, tene-
mos relación con las palabras y los 
números. Lo que sí sufrimos es un 
elevado índice de abandono escolar 
y analfabetismo por desuso: quien 
no utiliza las herramientas de la 
lectura y la escritura va perdiéndo-
las. 

P.– ¿La alfabetización es un con-
cepto cultural? 

R.– Cambia con el tiempo. Antes 
bastaba leer y escribir. La Unesco 
dice que ser alfabeto consiste en le-
er un texto y comprenderlo. Ahora 
se habla de la alfabetización digital. 
La noción ha cambiado porque la 
sociedad también lo ha hecho. El 
mundo es global. Lo que no ha 
cambiado es su esencia: ayudar a 
las personas a comprender el mun-
do. 

P.– ¿Los límites del mundo están 
marcados por el grado de alfabeti-
zación? 

R.– Los niveles de alfabetización 
tienen que ver con la estratificación 
social. Debemos aspirar a que todo 
el mundo tenga la mejor educación 
posible, pero las circunstancias ha-
cen que unas personas lleguen a un 
nivel y otras no. La educación supe-
rior está ahora más complicada. La 
alfabetización digital es importan-
te, pero, infelizmente, nosotros aún 
tenemos que dar respuesta a pro-
blemas más básicos: que la gente 
comprenda lo que lee, pueda ex-
presarse y tenga un juicio crítico 
que le permita elegir. El objetivo de 
la alfabetización es la autonomía 
personal. 

P.– El 48% de la población de An-
dalucía tenía problemas de analfa-
betismo funcional en 2001. 

R.– Esos datos incluyen a los 
analfabetos, a quienes tienen me-
nos de cinco años de escolarización 
y a las personas que no terminaron 
los estudios. En Andalucía no hay 
analfabetos totales pero sí mucha 
gente que no termina los estudios. 
Tampoco hay políticas de potencia-
ción de la lectura. Y es algo clave: 

la alfabetización se mantiene gra-
cias a estos hábitos. En la Europa 
del siglo XIX ayudaron las novelas 
de folletín de los periódicos, que fo-
mentaban el deseo de leer. También 
está la escritura, que exige darle or-
den a las cosas. Una carta tiene una 
estructura. Ahora enviamos correos 
electrónicos con faltas de ortogra-
fía.  

P.– ¿La educación ha funcionado 
en Andalucía? 

R.– Hay más medios y debemos 
esperar que se mantengan a pesar 

de las dificultades económicas. En 
la educación de adultos habría que 
incidir más en el enfoque comuni-
tario, que es como siempre han tra-
bajado los maestros. Hay quien 
cree que es una idea romántica, pe-
ro es un trabajo en el que muchos 
creemos y que concibe la escuela 
como un espacio abierto a la vida 
de la gente, en lugar de exigir a las 
personas que dejen su vida en la 
puerta de la escuela. 

P.– ¿Hay diferencias entre educar 
a adultos y a jóvenes? 

R.– Muchas. El funcionamiento 
intelectual de un adulto es diferen-
te al de un joven. Tiene experien-
cias que deben ser la materia prima 
en un aula. Si no las aprovechas 
pierdes el mejor instrumento para 
educar a un adulto. La metodología 
también es diferente. Mi genera-
ción pensaba que a determinada 
edad ya no se podía aprender más. 
No es así: hay que aprender duran-
te toda la vida, lo que pasa es que 
aprendemos de forma diferente y, 
por tanto, hay que enseñar de for-
ma distinta. No puedes poner a una 
persona de 50 años a escribir «mi 
mamá me mima». 

P.– ¿Se puede ejercer la ciudada-
nía sin cierto grado de alfabetiza-
ción? 

R.– Nuestros procesos psicológi-
cos tienen que ver con la alfabetiza-
ción, que incluye la capacidad de 
expresarse en público. El concepto 
de ciudadanía es político, ilustrado. 
El ejercicio de la ciudadanía no es-
tá limitado, pero una persona que 
pueda analizar las cosas tendrá 
más posibilidades para tomar sus 
propias decisiones. 

P.– ¿La educación tiene la solu-
ción a todos los problemas socia-
les? 

R.– Hay quien lo cree. Yo no es-
toy nada de acuerdo. La educación 
es sólo una parte de un proceso so-
cial mucho más complejo. Es ver-
dad que vivimos en un mundo en el 
que casi todo se le quiere cargar a 
la educación, pero no puede resol-
ver todos los problemas sociales. El 
desempleo no lo resuelve la educa-
ción. Hace 50 años se creía que to-
dos éramos iguales. Ya no. La ri-
queza social consiste en que no es-
temos todos de acuerdo y podamos 
discutir. Vivimos en una cultura en 
la que el conflicto parece incluso 

malo, pero forma parte de la vida. 
Los conflictos ayudan a la gente a 
avanzar, son naturales. 

P.– ¿Cómo se educa en la socie-
dad del paro? 

R.– A Ettore Gelpi, un pedagogo 
italiano, le preguntaron eso: ¿Cómo 
debe ser la educación para el traba-

jo? Él contesto: 
«Educación en 
el trabajo». No 
es lo mismo. 
Puedes formar 
para trabajar 
cuando la gente 
está trabajando. 
Preparar para 
un trabajo 
cuando no sa-
bes cuál va a te-
ner una perso-
na es imposible. 
El desempleo 
para los jóvenes 
es incertidum-
bre. Mi genera-
ción no tenía 
esta incógnita. 
La vida era más 
lineal y podías 
pasar 30 años 
en una empre-
sa. Hoy día es 
impensable. Pa-
ra un adulto a 
la incertidum-
bre se suma la 
urgencia. La 
educación no 
tiene la solu-
ción, pero pue-
de ayudar a 
reaccionar fren-
te al paro. Ri-
chard Sennet, 
un sociológico 
americano, dice 
que los trabaja-
dores que pier-

den su empleo se sienten culpables, 
pero cuando su vivencia pasa del 
yo al nosotros cambia. Compartir 
los problemas modifica la forma de 
enfrentarse a ellos. 

P.– ¿Qué piensa cuando oye decir 
que hay que educar para ser com-
petitivos? 

R.– Te lo resumo con una expre-
sión de John Dewey: «Los fines de 
la educación están en la educación, 
no fuera». La educación para la 
competitividad no existe. El fin de la 
educación es garantizar que las per-
sonas se desarrollen dentro de su 
comunidad. Buscar fines extrínse-
cos a la educación es usarla como 
un instrumento para otras cosas. 

P.– Usted habla mucho del opti-
mismo de la voluntad ¿En qué con-
siste? 

R.– Es una frase que se atribuye a 
Gramsci, aunque parece que no era 
suya. «Pesimismo de la inteligencia, 
optimismo de la voluntad». Implica 
pensar que tenemos la capacidad 
de cambiar las cosas. Creer que 
con la voluntad podemos modificar 
nuestra realidad. No podemos que-
darnos siempre en el discurso de 
que todo está mal. 

ESTHER LOBATO

«La educación no tiene la solución 
de todos los problemas sociales»

EMILIO LUCIO-VILLEGAS

ENTREVISTAS IMPERTINENTES

Es parte de un proceso 
social complejo. No 
puede resolver el 
problema del paro 

Vemos el conflicto como 
algo malo, cuando es 
parte de la vida. Ayuda 
a la gente a avanzar
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La guerra empezó hace cuatro
años. Decenas de cajas de cartón
son ahora la derruida trinchera
que se extiende por el salón de
Macarena y Miguel Ángel, que
sueñan con abandonar la que un
día fue su casa. Este primer piso
situado en el distrito San Pablo-
Santa Justa (Sevilla) ya no es un
hogar. Todo está a medio empa-
quetar, el polvo cubre los mue-
bles y al mirar por la ventana se
ven los 12 veladores que como 12
cañonesbombardearonel descan-
so de una familia.

Elmatrimonio se compró el pi-
so en 2006 con la esperanza de
huir de unos vecinos ruidosos. La
calma duró sólo cuatro años y se
derrumbó con la apertura de un
bar justo debajo de la vivienda.
“Cuando vives con este ruido to-
dos los días del año acabas com-
pletamente loco”, asegura Maca-
rena, que, aunque lleva tres años
sin vivir en su casa, sigue toman-
do ansiolíticos y enmenos de una
hora de conversación se llega a
encender cerca de 10 cigarrillos.
Como ella, sonmuchos los afecta-
dos por el ruido en la comunidad
autónoma que se ven solos en la
lucha contra la contaminación
acústica y que se quejan de no
recibir ayuda de parte de sus res-
pectivos Ayuntamientos.

El buen tiempo de Andalucía y
el auge de la hostelería han favo-
recido la proliferación de bares y
veladores, haciendoque el proble-
ma del ruido generado por el ocio
se agudice. Adquiere más grave-
dad aún en zonas costeras como
Málaga, Roquetas deMar,Marbe-
lla o Tarifa, donde la hostelería y
el turismo tienen un peso impor-

tante. Sin embargo, es Sevilla la
que encabeza la lista de las más
ruidosas de la comunidad.

La densidad de población es
un factor importante en la conta-
minación acústica. “A más con-
centración, más movimiento eco-
nómico y más ruido. Si añades
una legislación permisiva y el in-
cumplimiento de la normativa,
tienes el caos que hay en esta ciu-
dad”, explica el abogado Joaquín
Herrera. No es un problema nue-
vo, según el experto, sino que res-
ponde aque, por parte de laAdmi-
nistración, nuncahahabido inten-
ciónde cuidar al vecino. “El espíri-
tu es abrir el máximo de activida-
des posibles”, asegura Herrera.

El velador se ha convertido en
los últimos años en la pesadilla de
los afectados por el ruido que ge-
neran las actividades de ocio y en
Sevilla cobra una dimensión aún

mayor. En las aceras de la capital
hispalense resulta difícil abrirse
paso entre las mesas y sillas que
se apretujan en la vía pública y la
normativa es cada vezmáspermi-
siva con los veladores. El pasado
mes de julio el Ayuntamiento de
Sevilla aprobó la nueva ordenan-
za contra el ruido, tras las múlti-
ples alegaciones de expertos y aso-
ciaciones de vecinos, que pelea-
ron porque el velador fuera consi-
derado como un emisor acústico
ya que en el primer borrador de
la normativa no era tenido en
cuenta como tal. Finalmente se
aprobó una ordenanza que prohí-
be jugar al dominó pero que per-
mite la apertura de bares conmú-
sica cerca de viviendas.

El problema de los veladores
se extiende también a Málaga, se-
gunda ciudad más problemática
en esta cuestión. “Toda la zona

centro es un gran botellón”, expli-
ca el abogadoFrancisco Soler, que
asegura que por parte del Ayunta-
miento no existe control alguno.
En Marbella, el gobierno munici-
pal convirtió la peatonalización
de la avenida Miguel Cano en su
estandarte y ahora la calle está
plagadadebares y locales queper-
turban el descanso. Paloma (nom-
bre falso), unade las afectadas, de-
nunció la situación y tras una reu-
nión con los responsablesmunici-
pales la respuesta que obtuvo fue
poco esperanzadora: “Me dijeron
que era una egoísta por no pensar
en las bocas que alimentaban
esos bares”.

Este empleo que los Ayunta-
mientos prometen con la apertu-
ra incontrolada de locales es pre-
cario y temporal, segúnel catedrá-
tico de Derecho Administrativo
de la Universidad de Sevilla, Je-
sús Jordano. “Hay otras formas
de fomentar la economía”, añade
el profesor, que cree que la solu-
ción se basa en ordenar mejor el
espacio urbanístico. Para Jorda-
no, si hay una ciudad en Andalu-
cía que está siendomenos permi-
siva con el ruido generado por las
actividades de ocio, esa es Grana-
da. “Es un ejemplo de que se po-
drían hacer las cosas de una for-
ma distinta y de que se puede te-
ner más sensibilidad hacia el de-
recho de los vecinos”, señala el
catedrático. En 2007 la ciudad
inauguró a las afueras un
botellódromo con capacidad para
20.000 personas, un espacio don-
de sepuedehacer botellón sinmo-
lestar.

El resto de ciudades andaluzas
no tienen una actividad hostelera
tan concentrada, en parte porque
el volumen de población es me-
nor. Sin embargo, la pasividad de
los Ayuntamientos es un compor-
tamiento común en todas las pro-
vincias andaluzas que el propio
Defensor del Pueblo denuncia.
“Conocemos la gravedad de las si-
tuaciones que se originan en los
entornos en los que funcionan,
con una inexplicable impunidad,
locales de hostelería y ocio que
violan los derechos constituciona-
les a la protección de la salud, al
descanso, cuando no a la intimi-
dad personal (...) de los residentes
a los que les ha tocado vivir cerca
de locales que violan las leyes am-
bientales amparados en una inex-
plicable pasividadde las autorida-
des públicas”, afirma en el último
informe de Seguridad, Accesibili-
dad y Calidad Ambiental.

Después de cuatro años lu-
chando, la guerra de Macarena y
Miguel Ángel parece estar cerca
de su final. Elmatrimonio se plan-
tea ahora rehacer su vida de nue-
vo, alquilar una casa y quizás
abrir un negocio. Quieren probar
suerte en el norte de España, le-
jos del ruido de Andalucía.

Sevilla y Málaga, las ciudades
más ruidosas de la comunidad
Los vecinos afectados critican la pasividad de los Ayuntamientos

EUn caso de contaminación
acústica se resuelve, de media,
en dos años.

E Por la vía civil, el porcentaje
de éxito para los vecinos
afectados por el ruido que
generan las actividades de
ocio es casi del 90%.

E El Defensor del Pueblo
Andaluz ha recibido este año
más de 150 quejas por
motivos de ruido.

E El Ayuntamiento debe
realizar las mediciones, pero si
no dispone de medios se
pueden solicitar a la Junta de
Andalucía.

Cómo combatirlo

La falta de descanso que oca-
siona la contaminación acústi-
ca genera en el afectado ansie-
dad, depresión, irritabilidad
y, en algunos casos, agresivi-
dad. Una serie de factores
que derivan en un trastorno
adaptativo, según explica la
psicóloga Lidia Cabello, que
realiza informes periciales pa-
ra demostrar ante un juez
que la causa de estos proble-
mas psicológicos es el ruido.
“Es un problema más grave
de lo que se puede pensar y es
más común de lo que cree-

mos”, explica Cabello. Cuan-
do existe un problema de rui-
do se suele perder el apetito,
aparece la fatiga por falta de
sueño, se tiene la autoestima
baja... “Una cosa lleva a la
otra y se desencadenan distin-
tas patologías”, añade la psi-
cóloga.

Juan Carlos Aguilar vive
cerca del polígono San Pablo,
en Sevilla, y desde 2012 una
banda de Semana Santa acu-
de a una plaza cerca a su casa
a ensayar, de lunes a viernes.
“La pelota se ha hecho ahora
tan gorda que me provoca mu-
cho nerviosismo y ansiedad”,

asegura. Aguilar tiene tres ni-
ños pequeños y una de ellas,
de 10 años ha tenido que acu-
dir al psicólogo porque pre-
sentaba trastornos de sueño.
“En verano sobre todo, se le-
vanta de la cama y me dice
que no puede dormir por la
música”, explica este afecta-
do, que se empeña en seguir
luchando para terminar con
el ruido.

Aunque no todo acaba
cuando se elimina la carga es-
tresante, los síntomas tardan
cerca de seis meses en desapa-
recer por completo una vez
solucionado el problema.

Sin descanso, la salud se resiente

VIRGINIA LÓPEZ
Sevilla

V. L, Sevilla

Un grupo de gente ocupa casi por completo la acera en una zona de bares en El Arenal, Sevilla. / paco puentes

“Granada es ejemplo
de que se pueden
hacer las cosas
de forma distinta”

El Defensor
del Pueblo alerta
de la “inexplicable
impunidad”
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7 RONDA

E l caso de Sara Bece-
rra es muy diferen-
tes al de esos jóve-
nes rondeños que 
prácticamente han 
huido espantados 

por la crisis y la escasez de oportu-
nidades. Tenía 18 años cuando hizo 
las maletas para dejar atrás la ciu-
dad en la que nació y en la que ha-
bía vivido durante toda su vida. Ya 
por entonces, tenía una clara idea 
en su cabeza. «Me fui impulsada 
por crecer más como persona y por 

conocer mundo e idiomas», afirma 
ahora a sus 33 años, tras haber pa-
sado los últimos 15 a caballo entre 
Europa, Norteamérica y América 
del Sur. Cuando en 1999 inició sus 
estudios de Filología Inglesa en la 
Universidad de Sevilla, segura-
mente esta antigua alumna del co-
legio de las Esclavas y del institu-
to Pérez de Guzmán no sabía las 
aventuras que le aguardaban y que 
la acabarían llevando nada menos 
que hasta Perú, donde ahora diri-
ge una cervecería artesanal de pres-
tigio en plena capital. 

Fue en 2003, en su último año 
de carrera, cuando dio el salto al 
extranjero, concretamente a Li-
verpool. Una beca Erasmus la lle-
vó hasta la ciudad de Los Beatles 
y lo que en principio iba a ser solo 
una estancia de nueve meses se 
convirtió en seis años que aprove-
chó para terminar la carrera, com-
pletar su formación con diferen-
tes cursos, hacer prácticas y ali-
mentar una de sus grandes pasio-
nes: viajar. Sara sacó todo el jugo 
posible a los vuelos ‘low cost’ para 

recorrer toda Europa en una eta-
pa inolvidable, entre otras cosas 
porque fue entonces cuando co-
noció al que hoy es su marido, An-
drés Lefevre. 

Hijo de padre peruano y madre 
norteamericana, su novio por 
aquel entonces la convenció para 
regresar en 2009 a la tierra en la 
que se había criado, la cálida Flo-

rida. «Nos fuimos a vivir a Miami, 
donde nos casamos al año siguien-
te. Vivimos allí cuatro años, tiem-
po en el que me hice ciudadana 
norteamericana y trabajé como 
profesora de inglés. También me 
enamoré de la vida sin invierno y 
de vivir cerca del mar», relata Sara. 
En 2013, la vida le daría otro vuel-
co: «A Andrés le surgió la oportu-

nidad de cumplir su sueño y tra-
bajar como cervecero en Lima 
(Perú), y unos meses más tarde le 
di el encuentro, con ganas de se-
guir conociendo el mundo y de lle-
nar mi pasaporte de sellos». 

Pasión por la cerveza 
El abuelo de su marido trabajó en 
los 60 para una gran fábrica perua-
na, iniciando una tradición cerve-
cera en la familia que reciente-
mente derivó en la fundación de 
Barranco Beer Company. La joven 
rondeña se convertiría en geren-
te de la empresa en octubre del 
año pasado, abriendo una nueva 
etapa profesional que le dio la opor-
tunidad además de cultivar otra 
de sus principales aficiones, que 
descubrió a base de pintas mien-
tras vivía en Liverpool. 

Aunque lo que producen en su 
local de Perú poco tiene que ver 
con la cerveza inglesa. «Es un con-
cepto único y muy exitoso en 
Lima, ya que los clientes pueden 
ser parte de la propia fábrica mien-
tras comen algo y toman la cerve-
za en el local. La acogida está sien-
do increíble. Tenemos siete varie-
dades de cerveza y planes para ha-
cer muchas más e, incluso, incluir 
ingredientes autóctonos. Quere-
mos ser un referente, un templo 
cervecero en Perú en honor a la 
buena cerveza y a Mauricio, el 
abuelo de Andrés», apunta Sara. 

Pese a llevar allí poco más de un 
año, ha aprovechado su nueva vida 
para recorrer todo Perú, desde el 
Pacífico al Amazonas. A Lima ha 
sabido adaptarse bien a pesar de 
la abundante humedad (cercana 
al 90%), un tráfico caótico y algún 
que otro caradura: «Por mi acen-
to de extranjera siempre me in-
tentan cobrar el doble, así que he 
tenido que aprender a regatear y 
hacerles ver que, aunque gringa, 
soy residente». A pesar de ello, de-
fine a los peruanos como gente 
amable y educada, y celebra la  ri-
queza cultural, étnica y gastronó-
mica de un país lleno de contras-
tes y que la ha cautivado. 

De Ronda, donde intenta pasar 
al menos un par de semanas al año 
para estar con su familia, echa de 
menos los paseos por la calle La 
Bola y el buen vino, entre otras.

RONDEÑOS POR EL MUNDO

«Me marché pensando en 
crecer como persona y para 
conocer mundo e idiomas»

J. J. BUIZA

Sara Becerra    Profesora de idiomas y gerente de Barranco Beer Company

Con solo 33 años, esta 
licenciada en Filología 
Inglesa es ya toda una 
trotamundos. Tras 
vivir en Liverpool y 
Miami, ahora dirige 
una cervecería                   
artesanal en Perú

��Nombre:   Sara Becerra 
Rubiales.  

��Edad:   33 años. 

��Estudios:   Licenciada en 
Filología Inglesa por la Uni-
versidad de Sevilla. Posgra-
do en Educación de Idiomas 
por la Universidad John Mo-
ores de Liverpool. 

��Idiomas:   Inglés (avanza-
do) y francés (intermedio).

QUIÉN ES

Sara junto a su marido, Andrés Lefevre, en Iquitos, ciudad casi inaccesible de la Amazonia de Perú. :: SUR

n 
i-

LIMA 
Población: La capital de Perú es 
también su centro financiero y 
ronda los 8 millones de habitantes.

Lima 
(Perú)

Ronda

El local que dirige en 
Lima produce siete 
clases de cerveza               
y ha tenido una 
excelente acogida  

Sara intenta pasar        
al menos dos semanas 
al año en su ciudad 
natal para estar            
con su familia

SUR RONDA
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MÁLAGA. Es uno de los artífices de  
haber puesto a Málaga en la élite tec-
nológica, tarea que empezó con el en-
cargo de echar a andar en 1988 Inge-
niería de Telecomunicaciones en la 

UMA. Al frente del primer grupo de 
investigación universitaria –Ingenie-
ría de comunicaciones– su conexión 
rentable con empresas punteras les 
ha valido a los 64 tecnólogos que lo  
forman el IV Premio Andalucía de In-
vestigación. A su líder le preocupa el 
futuro de esta cantera de talento con 
proyección multinacional de la mano 
de casos reales como el de Optimi, ad-
quirida por Ericsson o la alianza en-
tre AT4 Wireless y la estadouniden-
se Agilent Technologies. Los 14,5 mi-

llones de euros aportados ya a la UMA 
hablan del acierto de un grupo capaz 
de ser a la vez centro de I+D+i y de 
empresas líderes y socio industrial. 
–¿Qué lleva mejor, la gestión o la in-
vestigación? 
–Cuando empezamos, en 1988, sien-
do tres doctores, que es lo que exigía 
la Junta, sí había mucho de gestión. 
Ahora somos como una federación 
de grupos, todos tienen su autono-
mía, su personal. Somos 39 profeso-
res y unos 25 becarios, contratados y 

colaboradores. El grupo es práctica-
mente el departamento, aunque den-
tro de él hay otro grupo de investiga-
ción. Mi responsabilidad es ligera por-
que los grupos son absolutamente in-
dependientes. Eso no quita para que 
compartamos recursos o busquemos 
la implicación mejor según cada pro-
yecto. Incluso físicamente a algunos 
no los conozco, pero también porque 
parte de los contratados están en el 
edificio azul de la Universidad en el 
PTA. Trabajan en el macroproyecto 

de Ericsson. 
–En el PTA empezó la aventura con 
Nokia, que luego se marchó. 
–Lo que es la vida: ahora, con el con-
trato de Ericsson, se ha vuelto allí. Se 
acondicionó una planta completa en 
el 2000 como centro de competencia 
de comunicaciones móviles entre No-
kia y la Universidad. Estuvo hasta 
2004. Luego lo utilizó la empresa Tar-
tech, formada por gente nuestra, y si-
guió Optimi, que se fijó en ella, has-
ta que la adquirió Ericsson. 
–El proyecto sigue con buenas pers-
pectivas para 2015. 
–Sí. Son ya casi seis millones de eu-
ros por cuatro años y hay conversa-
ciones muy avanzadas para la conti-
nuidad. Somos optimistas. 
–A la vista de todo esto, Nokia es-
tará más que arrepentida de su sa-
lida de Málaga. 
–Bueno, es difícil saberlo. Para ellos 
esto era un sitio muy rentable des-
de el punto de vista científico-téc-
nico, y la prueba es que abandonar 
Málaga no fue una decisión especí-
fica de aquí. Nokia empezó a cerrar 
todo lo que tenía fuera, pero el pro-
yecto de Málaga era tan competiti-
vo que los empleados de Nokia, más 
la gente contratada por la UMA, crea-
ron Tartech, luego se fusionaron con 
Optimi y luego Ericsson decidió com-

«Tengo la sensación  
de estar  exportando talento   
de forma gratuita»
 Carlos Camacho  Director del grupo de investigación líder en la UMA  

JOSÉ VICENTE 
ASTORGA

� jvastorga@diariosur.es 

El profesor Camacho, en un laboratorio de la Escuela Superior de Ingeniería de Telecomunicaciones de Málaga. :: ÁLVARO CABRERA
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prarla. Como pasó también con Agi-
lent, que compró la división de equi-
pos de medida de AT4, y ahora la de 
Málaga es de las divisiones más ren-
tables que tiene en el mundo. Y tie-
ne unas pocas. A los de Málaga les lla-
man los ‘warriors’ por su forma de tra-
bajar y afrontar retos. Con la forma-
ción adecuada, en Málaga hay gente 
con talento que puede ser tan com-
petitiva como la de cualquier país. 
–Usted contribuye a todos estos 
éxitos sin involucrarse empresa-
rialmente como otros compañe-
ros suyos. 
–No tengo pulsión empresarial y siem-
pre he tenido claro que no tenía las 
cualidades. Desgraciadamente soy 
muy limitado, pero esta historia es 
fácil de entender. Cuando se creó la 
Escuela de Málaga, yo era subdirec-
tor de la de Madrid. Me contactaron 
y me pareció atractivo el proyecto de 
una Málaga tecnológica. 
–¿Pensó que aquello era más un 
deseo que una posibilidad? 
–No. Ya había mimbres: Alcatel, Fu-
jitsu, Siemens. Después de Madrid y 
Barcelona, Málaga era la ciudad espa-
ñola con más ingenieros de teleco-
municaciones. Sonará un poco elitis-
ta, pero esta escuela es auténtica en 
el sentido de que se forma con profe-
sionales del sector de las telecomu-
nicaciones y eso le da un sesgo espe-
cífico, para bien o para mal. Vino gen-
te de varios sitios. Nos dijeron que la 
escuela nacía para mejorar el desa-
rrollo local y de Andalucía y, a toro 
pasado, sin saber muy bien cómo, 
se ha conseguido. Es un orgullo que 
empresas malagueñas hayan sido 
compradas por multinacionales. 
Mentiría si dijera que es todo fruto 
de la planificación, pero no que ha 
habido un ejercicio de superviven-
cia y de compromiso con la forma-
ción de calidad y el proyecto del PTA. 
–¿Quiénes estaban en ese grupo 
inicial? 
–Los profesores José Tomás Entram-
basaguas, Íñigo Molina, Antonio 
Puerta… todos siguen. Esto es un 
proyecto colectivo por convicción. 
–La Escuela se consolida a pesar de 
decisiones en Sevilla que podían 
alimentar la idea del agravio. 
–Yo he nacido en Sevilla, me fui a 
estudiar a Madrid, pero la mayor par-
te de mi familia sigue allí. Nunca  
entendí la polémica entre Andalu-
cía occidental y oriental y cuando 
llegué aquí seguía sin entenderla. 

Con los años pienso que parte de ra-
zón no le faltaba a la gente porque 
hay zonas de Andalucía donde las 
cosas son más fáciles. Yo no voy a 
decir lo de éxito de esta Escuela a 
pesar de Sevilla. Al contrario, la Jun-
ta nos ha ayudado y el premio An-
dalucía de Investigación es la prue-
ba más reciente. La UMA se mere-
cía un reconocimiento andaluz en el 
ámbito de las telecomunicaciones 
por su papel. Es la escuela decana. 
Basta con ver su productividad. Es 
de primera división. Lo cierto es que 
si estás en Sevilla, el grado de difi-
cultad es menor. No hay discrimi-
nación, pero parece que las cosas 
cuestan el doble que si estuvieras 
en Sevilla. Pero eso, como dice mi 
amigo Felipe Romera, es una forta-
leza también, porque te hace ser más 
robusto. Lo que no te mata te hace 
más fuerte.  
–Pero hubo momentos de afrenta 
evidente con el PTA y lo que se iba 
a hacer en Sevilla acabada la Expo. 
–La idea era hacer de Málaga la capi-
tal tecnológica de Andalucía y cuan-
do el PTA está empezando aparece el 
proyecto Cartuja 93. Esa duplicidad 
podía poner en peligro el Parque. La 
propia sociedad malagueña se preo-
cupó y recuerdo la manifestación en 
calle Larios pidiendo un trato justo. 
Me sorprendió esa respuesta. Había 
mucha ilusión puesta en el Parque, 
que ahora es un referente de implan-
tación de tecnología en un lugar sin 
tradición en tal sentido. 
–De aquellos cien ‘telecos’ que tra-
bajaban en Málaga en los ochenta 
¿a cuántos ahora? 
–Uf, nosotros hemos producido mi-
les y nuestro mayor orgullo es que es-
tán trabajando fuera. Todos los doc-
tores menos uno están trabajando 
fuera. Toda la historia del PTA es ta-
lento, pero mucho de ese talento se 
nos está marchando. 

Extranjero 
–Pero si es con un billete de ida y 
vuelta... 
–Darse un ‘paseíto’ por el extranje-
ro, a ver qué se hace fuera, está muy 
bien. Precisamente el caso de Nokia 
estaba motivado por ingenieros que 
trabajaban allí y que cuando se plan-
tea crear centros fuera pensaron: por 
qué no en Málaga. Salir algún tiem-
po es lo lógico, pero la gente que sale 
fuera es porque no hay posibilidad 
de empleo aquí y el retorno es muy 

difícil. Cuando los hijos alcanzan 
cierta edad es muy difícil poder vol-
ver. No sé, tengo la sensación de es-
tar exportando talento de forma gra-
tuita. Me gustaría que esas salidas 
fueran con billete de vuelta. 
–Le llenará de orgullo que el gru-
po sea una fuente de generación 
de recursos para la UMA: 14,5 mi-
llones. No está nada mal... 
–Por supuesto. No somos autosufi-

cientes, pero sí  hemos contribuido 
de forma razonable a la economía de 
esta universidad. El profesor univer-
sitario tiene que buscarse los recur-
sos, y la universidad te ayuda.  
–Sin grupos como el suyo, la UMA 
estaría aún peor en los ‘ránkings’. 
–No creo mucho en los indicadores, 
pero hay tres áreas en las que la UMA 
destaca y una es la nuestra. Eso es fru-
to de un trabajo cotidiano. Somos hor-
miguitas, como dice la rectora y es 
una satisfacción que eso sea visible. 
–¿Cómo han capeado los recortes? 
–Hasta ahora bien. Lo peor no ha pa-
sado. Los grupos grandes tenemos 
una inercia distinta. Hace poco he-
mos pasamos revista a los recursos 
humanos y la situación es preocu-
pante. Dentro de un par de años, la 
vinculación permanente depende 
de Ericsson. La investigación se basa 
en becarios, en quienes hacen doc-
torado. Los profesores podemos 
orientar, pero los compromisos do-
centes no nos permiten dedicar mu-
cho tiempo a investigación. Si eso 
se frena, si hay menos becas, menos 
recursos, la gente se va fuera, ire-
mos perdiendo gente y no se puede 
olvidar que el conocimiento en la 
investigación se va transmitiendo. 
Si eso se parte, tenemos que volver 
a empezar.  
–¿Hay en general un discurso so-
brevalorado del potencial tecno-
lógico andaluz? 
–No. Lo que tenemos es mucho. Siem-
pre planteo: ¿somos capaces de ima-
ginarnos Málaga sin el PTA? Yo es-
cuché al comienzo auténticas bar-
baridades, como que el dinero del 
Parque se tenía que invertir en for-
mar camareros. Eran los tiempos, y 
lo digo con respeto porque mi padre 
se dedicó a la hostelería, en que po-
nías un chiringuito y el dinero te 
caía a espuertas. El Parque ha sido 
un acto de fe de la ciudad. Llevo en 
Málaga 26 años y no me lo creo.  
–La marca Málaga Valley para cap-
tar y retener talento, ¿a qué le 
suena? 
–Es una pregunta complicada. Qui-
siera ver más convicción en las per-
sonas que dicen eso. Me gustaría 
en el fondo ver más hechos porque 
estoy convencido de que la tecno-
logía no te garantiza el futuro, pero 
que sin ella es muy oscuro. El PTA 
no te garantiza esto, pero trate por 
un momento de imaginar la ciu-
dad sin él.

��Creación.  Funciona desde 1990, 
dos años después de la apertura de 
la ETSIT y con el objetivo de trans-
ferir conocimiento al PTA y poten-
ciar el perfil tecnológico de la UMA. 

��Miembros.   De los 39 profeso-
res del grupo, 34 son doctores. 
Otros 25 miembros son becarios, 
contratados y colaboradores.  

��Líneas.   Sus casos de éxito se  
basan en transferencias de conoci-
miento en los campos de comuni-
caciones móviles y digitales,            
tecnologías fotónicas, de radiofre-
cuencia, microondas, comunica-
ciones ópticas no guiadas, comu-
nicaciones subacuáticas y a través 
de la red de energía eléctrica.

EL GRUPO TIC-102 

 

«En Málaga hay gente  
con talento que puede  
ser tan competitiva como 
la de cualquier país» 
 

«La UMA se merecía un 
reconocimiento andaluz a 
su papel en el ámbito de 
las telecomunicaciones» 
 

«No tengo pulsión 
empresarial y siempre  
he tenido claro que no 
tenía las cualidades» 
 

«Esta Escuela nació para 
mejorar el desarrollo local 
y, sin saber muy bien 
cómo, se ha conseguido»

LAS FRASES

Rescatada una anciana 
de 87 años al arder su 
vivienda en Campillos 
:: SUR. Una mujer de 87 años ha 
resultado afectada por inhalación 
de humo y ha sido rescatada por 
los bomberos al registrarse un in-
cendio en su vivienda en Cam-
pillos, informaron fuentes del 
servicio de emergencias 112 An-
dalucía. El suceso ocurrió a las 
15.55 horas en la calle Santa Ana 
de la citada localidad, y al quedar 
atrapada por el fuego, que podría 
haberse originado en la cocina, 
la mujer se refugió en el balcón 
de la vivienda, de donde fue res-
catada por personal del Consor-
cio Provincial de Bomberos.

EN BREVE

Muere un motorista  
de 32 años al salirse  
de la vía en Guaro 
:: SUR. Un hombre de 32 años ha 
fallecido en la localidad de Guaro 
al salirse de la vía la motocicleta 
que conducía y golpearse con la 
barrera bionda, informaron fuen-
tes del servicio de emergencias 
112 Andalucía y de la Jefatura Pro-
vincial de Tráfico. El suceso ocu-
rrió alrededor de las 16.15 horas 
de ayer en el punto kilométrico 
53 de la carretera A-366, que une 
las localidades de Ronda y Coín. 
Aunque al lugar del accidente se 
desplazó el helicóptero sanitario, 
nada se pudo hacer por la vida del 
motorista al haberse producido el 
fallecimiento en el acto.

La Junta dice que la 
defensa de Podemos a 
Errejón suena a «casta»  
:: SUR. El consejero de la Presiden-
cia de la Junta de Andalucía, Ma-
nuel Jiménez Barrios, está «más 
preocupado» por las causas que 
han dado origen al nacimiento de 
Podemos que por la existencia de 
esta nueva formación política, a 
la que reprocha que su respuesta 
ante el expediente abierto por la 
Universidad de Málag a su dirigen-
te Íñigo Errejón por su contrato 
como investigador «suena al tér-
mino despreciativo que ellos siem-
pre utilizan, casta». Jiménez Ba-
rrios asegura además que la irrup-
ción de Podemos en la política no 
ha influido en la Junta.
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Cultura

Un espectáculo extraordinario
Howard Shore. «El Señor de los Anillos: La Comunidad del Anillo» 

(Película con música en vivo). Intérpretes: Clara Sanabras (vo-

calista), Javier Ronco (solista infantil). Escolanía del Sagrado 

Corazón de Rosales, Coro y Orquesta Nacionales. Director: Shih-

Hung Young. Auditorio Nacional de Música, 2, 4-I-2015. Madrid.

¡Menuda forma de empezar el año! La Orquesta y 
el Coro Nacionales de España se han apuntado un 
tanto colosal de programación y de captación de 
nuevos públicos con esta aventura, absurdamen-
te temida por unos y descalifi cada por otros. Esto 
es, pasar en pantalla  el fi lme de Peter Jackson que 
abre su «itinerario Tolkien», en versión original y 
con subtítulos, con los temas de la 
banda sonora interpretados en escena 
por solistas, coro y orquesta. Un Audi-
torio Nacional a rebosar, vendida toda 
la taquilla, con familias y espectadores, 
tanto amantes de la trilogía como pú-
blico novel, asistió con atención y si-
lencio casi religiosos –que ya querría-
mos en muchos conciertos–, a las casi 
3 horas y media de espectáculo, tras el que no hubo 
defecciones y que terminó con entusiasmo des-
atado de tan magnífi ca audiencia.

La primera refl exión, obvia, es que las casi 
quince horas de música compuestas por el ca-
nadiense Howard Shore para las dos trilogías de 
Jackson constituyen una proeza artística casi 
digna del otro «Anillo», el de Wagner. Shore, 
infatigable «Juan Palomo», compositor y or-

CRÍTICA DE CLÁSICA / TEMPORADA DE LA OCNE

José Luis PÉREZ DE ARTEAGA

«Formidable la 
Orquesta 

Nacional y la 
Escolanía, 

impecable»

questador de su obra, ha construido  un edifi cio 
sonoro impactante, recurriendo, claro, a la 
magnifi cencia sonora orquestal y coral que 
reclaman los grandes momentos fílmicos, pero 
haciendo gala, a la par, de un intimismo instru-
mental de gran maestro de la ambientación. Su 
trabajo en la primera película, «La Comunidad 
del Anillo»,  presenta temas y motivos que hoy 
ya son indisociables. Recrear, aún más sincro-
nizar, y todavía más concertar todo, fue tarea 
impagable del músico de Taiwán Shih-Hung 
Young –conviene retener su nombre–, que vive 
(y hace vivir) con pasión hasta el último recove-

co de la magna partitura de Shore. 
Formidable la Orquesta Nacional en 
todas sus secciones, aunque los 
metales y la percusión dominaran 
no pocos instantes de la obra, y a su 
misma altura el Coro Nacional, que, 
imponente en afi nación, justifi có la 
labor de su  director, García Caña-
mero. Frente al coro, en los laterales 

de la sala, la Escolanía del Sagrado Corazón, 
impecable, hasta en la intervención, nada fácil, 
de su solista infantil, Javier Ronco, en el tramo 
fi nal del conjunto. Clara Sanabras cantó con 
gusto y claridad el «May It Be» de Enya en el 
fi lme y los otros solos vocales de la composición. 
Y ahora a por las otras, con éxito garantizado.

Ramón SARMIENTO

EL PODER DE LA PALABRA

La Universidad: 
«palida mater»

Un profesor alemán, que 
ganó la cátedra después del 
68, defi nió la universidad 

pre-68 de la manera siguiente: «Yo 
nunca he usado toga ni birrete». Era 
la universidad europea del ceremo-
nial, de la etiqueta y de ritos medie-
vales vigentes. Su estructura, emi-
nentemente jerárquica, se regía por 
el axioma «los estudiantes vienen a 
aprender y los profesores a ense-
ñar». Era una universidad para la 
élite, para los afortunados que po-
dían costearse sus estudios. A la 
Universidad no se iba a aprender a 
vivir, se iba a ser culto. «La cultura 
es la inversión de la vida».

La antítesis de esta concepción es 
la revolución cultural de Mao. Estu-
diantes y profesores eran trasladados 
por los guardias rojos a los arrozales. 
En el fango, alumnos y catedráticos 
convivían con campesinos analfabe-
tos. «Fin de la Universidad». Los 
académicos doblan su cerviz, humi-
llan su inteligencia ante la tierra, ante 

la siembra, ante lo concreto. «La 
poesía retorna a las calles». Prosiguió 
la transformación y la Universidad se 
politizó. Los recintos universitarios 
no podían ser una torre de marfi l 
ajena a la transformación del mun-
do. «Los fi lósofos han contemplado 
el mundo, lo que hace falta ahora es 
transformarlo», escribió Marx. La 
Universidad se convierte en un foco 
de irradiación política. Sí al compro-
miso. No a la neutralidad científi ca y 
burguesa. Llegó la Universidad de 
masas. La selección, los exámenes de 
admisión son una patraña burguesa. 
«Educación, primero para el hijo del 
obrero; educación, después para el 
hijo del burgués». La educación debe 
ser gratuita, libre, sin restricciones. El 
principio del igualitarismo niveló 
todo, hasta la inteligencia. Nubló el 
panorama educativo. La educación 
es ya un producto de consumo más. 
Paradójico.

Por fi n, desaparecida la niebla que 
impedía ver la cruda realidad, po-
demos lamentar que la Universidad 
no es alma máter, sino «palida ma-
ter». Aquella «unión de alumnos y 
profesores» que ideó Alfonso X el 
Sabio está palideciendo irremisible-
mente. Sin presupuesto, no hay ni 
élite ni poesía, ni política, sino in-
cultura, prosa y demagogia en la 
calle. Es lo que hay, dice la voz sabia 
del pueblo.
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